

# La Jornada MAYA

YUCATÁN

Lunes 9 de febrero de 2026

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 11 · NÚMERO 2659 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

## BAD BUNNY REIVINDICA AL IDIOMA ESPAÑOL EN EL SUPER TAZÓN



▲ Nada es inocente en la puesta en escena de Benito Antonio Martínez Ocasio durante el espectáculo de medio tiempo del mayor show deportivo en Estados Unidos: una introducción a la manera de las telenovelas latinoamericanas, personajes y oficios que identifican a la región. Es una presencia a contracorriente, cada gesto y estrofa, cada atuendo y movimiento, dicen más de lo que parece. Con la casita otra vez en el centro

del concierto, el conejo malo hizo un repaso a su propia producción, bailó salsa con Lady Gaga, cedió el micrófono a Ricky Martin para denunciar el despojo de Puerto Rico, y cerró su participación ondeando la bandera boricua, una declaración por la soberanía de aquella isla. En la justa, los Seahawks de Seattle vencieron 29-13 a los Patriots de Nueva Inglaterra, consiguiendo el segundo título de la franquicia. [Foto Reuters](#)

MÁS INFORMACIÓN EN LAJORNADAMAYA.MX

## Fiel a su tradición solidaria, México envía buques de la Marina con ayuda humanitaria para Cuba

IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 25

Confirma SSY el registro de cuatro casos de sarampión distribuidos en Izamal, Kanasín y Mérida

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ / P 3



# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Díez  
Director y Editor responsable

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera  
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V. Calle 43 No. 299-D, San  
Ramón Norte. Mérida, Yucatán, México.

Domicilio de la publicación: Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539  
Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Domicilio de la publicación: Calle 43 No. 299-D, San Ramón  
Norte. Mérida, Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 11, número 2659

## Estados Unidos, armero del narco

**T**he New York Times aseguró que la policía mexicana se encuentra "abrumada" por los carteles de la droga debido al uso de armamento y municiones hechos para el ejército de Estados Unidos. En particular, el rotativo documentó que el 30 de noviembre de 2019, un convoy de camionetas con hombres armados "con una ametralladora pesada y potente, y rifles de calibre 50" entró a la ciudad de Villa Unión, Coahuila, y abrió un fuego tan nutrido que hizo temblar la Tierra. Al reunir los casquillos de la escena donde fallecieron 19 presuntos delincuentes, cuatro policías y dos civiles, los investigadores hallaron que la munición estaba marcada con las iniciales LC, usadas por la planta de cartuchos del ejército de Estados Unidos en Lake City, propiedad del gobierno federal y el mayor fabricante de cartuchos de rifle utilizados por los efectivos del Pentágono.

Aunque las balas de calibre 50 son tan potentes que se emplean para destruir vehículos e incluso aviones ligeros, en Estados Unidos se encuentran en venta libre para el público en general como parte del conocido libertinaje que caracteriza a la comercialización, posesión, portación y uso de armas de fuego en ese país. Vale la pena

recordar que, pese a los trágicos tiroteos que devastan escuelas, templos religiosos, supermercados, conciertos y cines en el territorio estadounidense, las armerías apenas rechazan 0.5 por ciento de las peticiones de compra; en algunos estados, ni siquiera se necesita ser mayor de edad para adquirirlas, y una ley aprobada durante el reaganismo prohíbe a gobiernos estatales o locales preservar información personal de los dueños de armas de fuego, por lo que ni siquiera se cuenta con un registro de quiénes y cuántas tienen en su poder. Es decir, cualquiera puede adquirir una cantidad ilimitada de municiones en las 9 mil 811 armerías existentes en las cuatro entidades que comparten frontera con nuestro país y contrabandearlas hacia el sur sin que siquiera se registre su nombre.

Por estos motivos, desde agosto de 2021, el gobierno federal mexicano ha presentado demandas en cortes estadounidenses contra fabricantes de armas que diseñan, comercializan y distribuyen sus productos de formas que facilitan activamente el tráfico ilícito hacia México. Pese a que el Poder Judicial de Washington optó por proteger a la industria de la muerte, el Estado mexicano obtuvo una victoria moral al probar la responsabilidad estadounidense en proveer al cri-

men organizado la potencia de fuego que le permite plantar cara a las autoridades y arrebatar cientos de miles de vidas tanto de personas involucradas en actividades ilícitas como de civiles que no tienen nada que ver con la delincuencia.

Ahora se sabe que no sólo la iniciativa privada, sino el propio gobierno estadounidense es un proveedor de primer orden para los carteles que la Casa Blanca dice perseguir con todo su poderío. Se trata de una confirmación contundente de la hipocresía que tiene todos los aspectos de la falsa "guerra contra las drogas" y de que para Washington el combate a las organizaciones criminales es un mero pretexto para violentar la soberanía de otras naciones, injerencismo que tiene como principal víctima a la región de América Latina y el Caribe.

El presidente Donald Trump, quien en varias ocasiones se ha ufanado de conocer todos los movimientos y tener localizados a todos los narcotraficantes al sur del río Bravo, haría bien en usar el formidable aparato de espionaje con que afirma contar para controlar lo que pasa con el crimen dentro de su propio país, en vez de derrochar dinero público en secuestrar mandatarios, cazar niños de cinco años y respaldar el genocidio contra el pueblo palestino.



▲ Al reunir los casquillos de la escena donde fallecieron 19 presuntos delincuentes hallaron que la munición tenía las iniciales LC, usadas por el ejército de EU en su planta de Lake City. Foto Ap



# Refuerza la SSY llamado a vacunarse y completar esquemas contra sarampión

Ante la transmisión activa en el país, la dependencia intensifica la vigilancia epidemiológica

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

La Secretaría de Salud de Yucatán (SSY) llamó a la población a vacunarse y completar esquemas contra el sarampión, una enfermedad viral altamente contagiosa que se transmite con facilidad de persona a persona a través del aire y por contacto con secreciones respiratorias.

La dependencia recordó que la vacunación es la medida más eficaz para cortar cadenas de transmisión y

proteger a las familias, especialmente a niñas y niños, así como a personas con defensas bajas o con esquemas incompletos.

El sarampión suele iniciar entre 8 y 12 días después del contagio con fiebre alta, escrurimiento nasal, tos y ojos irritados; en algunos casos aparecen pequeñas manchas blancas en la parte interna de las mejillas. Días después se presenta una erupción rojiza en la piel que comienza en la cara y el cuello y se extiende al resto del cuerpo.

Aunque no existe un tratamiento específico y la mayoría de las personas se recupera en dos o tres semanas, puede provocar complicaciones graves como neumonía, infecciones del oído, diarrea intensa, encefalitis e incluso ceguera.

La SSY reiteró que la principal medida preventiva es la vacunación con la Triple Viral (SRP), conforme al esquema recomendado: primera dosis al año de edad y segunda dosis a los 18 meses, o a los 6 años para quienes

recibieron la primera dosis antes de 2022.

Ante la transmisión activa en el país, se amplió la indicación a personas de 10 a 49 años que tengan esquemas incompletos o desconocen su estado de vacunación, a fin de reducir el riesgo de contagio.

En los municipios donde se presenten casos activos, el personal de salud puede aplicar la denominada "dosis cero" a niñas y niños de 6 a 11 meses como medida preventiva adicional, la cual no sustituye las dosis del esquema regular.

La SSY refuerza la vigilancia epidemiológica permanente y la cobertura de vacunación en el estado para mantener la situación bajo control. El llamado a la población es acudir a vacunarse y completar esquemas de vacunación.

La SSY recomienda evitar el contacto cercano con personas que presenten síntomas respiratorios o erupciones sin diagnóstico y, ante síntomas compatibles, acudir de inmediato a revisión médica, evitar lugares de alta concurrencia.

## Salud confirma cuatro casos acumulados, 2 de ellos del año pasado

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ  
MÉRIDA

La Secretaría de Salud de Yucatán (SSY), confirmó el registro de cuatro casos de sarampión, incluyendo dos desde finales de 2025, e intensificó las medidas preventivas entre la población, así como vacunarse y completar esquemas contra esa enfermedad.

Yucatán confirmó su primer caso de sarampión de este año, el 23 de enero, y el segundo, el lunes 2 de febrero, precisó la dependencia estatal.

De tal forma, la entidad ya acumuló cuatro casos, distribuidos en los municipios de Izamal, Kanasín y Mérida; dos de los cuatro ocurrieron en 2025.

En ese sentido, la SSY reiteró que la principal medida preventiva es la vacunación con la Triple Viral (SRP), conforme al esquema recomendado: primera dosis al año de edad y segunda dosis a los 18 meses, o a los 6 años para

quienes recibieron la primera dosis antes de 2022.

Además, ante la transmisión activa en el país, se amplió la indicación a personas de 10 a 49 años que tengan esquemas incompletos o desconocen su estado de vacunación, a fin de reducir el riesgo de contagio.

*Las incidencias registradas en el territorio yucateco están distribuidas en Izamal, Kanasín y Mérida*

Según la dependencia, en los municipios donde se presenten casos activos, el personal de salud puede aplicar la denominada "dosis cero" a niñas y niños de 6 a 11 meses como medida preventiva adicional, la cual no sustituye las dosis del esquema regular.

**LaJornada  
MAYA**

**lamenta  
profundamente  
el fallecimiento de la  
señora**

**Juliana Chan Yam**

**abuela de nuestra editora en lengua maya  
Sasil Sánchez Chan**

**Todo el equipo de trabajo  
con el que has convivido una década  
te abrazamos con amor y solidaridad  
deseando que tú y tu hermosa familia  
encuentren consuelo ante tan sensible pérdida**

Mérida, Yucatán, 9 de febrero de 2026



# El poniente de Mérida se transforma con rehabilitación de 11 km de calles

La alcaldesa Cecilia Patrón supervisa obras en la colonia Pedregales de Tanlum

**DE LA REDACCIÓN**  
MÉRIDA

El ayuntamiento que encabeza Cecilia Patrón Lavida avanza en el reordenamiento de la ciudad con la transformación de 11.21 kilómetros de vialidades en el poniente de la ciudad, mejorando sustancialmente la movilidad y reduciendo el congestionamiento en una zona de alta carga vehicular, lo que se traduce en un beneficio directo para todas y todos los habitantes del municipio.

Al supervisar los trabajos que se realizan en la colonia Pedregales de Tanlum, la presidenta municipal informó que en esta zona de la ciudad se han atendido 17 tramos de calles con una inversión de 46 millones 041 mil 829.53 pesos.

*“Avanzamos para que los cambios y mejoras lleguen a más personas en todos los puntos cardinales”*

“Usamos el dinero de la gente para la gente. Gracias al pago oportuno de su predial y a su participación activa en la toma de decisiones, avanzamos parejo para que los cambios y las mejoras lleguen a más personas y a más familias en todos los puntos cardinales de la ciudad”, afirmó.

Ante vecinas y vecinos de la zona, Cecilia explicó que además de los 11.21 kilómetros de vialidades rehabilitadas que ahora son más seguras, también se construyeron 130 pozos pluviales, fortaleciendo la infraestructura urbana de Mérida con justicia social, e impulsando

un desarrollo estratégico y eficiente que mejora la calidad de vida en la ciudad.

“En esto es donde invertimos los recursos de la gente, aquí es donde verdaderamente se reflejan los esfuerzos y el compromiso del ayuntamiento con la mejora continua de la infraestructura urbana de Mérida”, concluyó la alcaldesa.

Entre las calles rehabilitadas se encuentra la calle 35, que abarca desde la 18-B hasta la 34, y la calle 34, que comprende desde la 35 hasta la 43, en Pedregales de Tanlum, con un total de 1 mil 230 metros lineales de repavimentación.

Sergio Chan Lugo, director de Obras Públicas, informó que sumado a los trabajos en esta colonia, el ayuntamiento de Mérida también realizó obras de repavimentación en Residencial Pensiones IV, donde se rehabilitaron 2 tramos de calle con un total de 571.53 metros lineales. De igual manera, en la colonia Francisco Villa Poniente, se repavimentaron dos tramos de calle que abarcan 1 mil 039.80 metros lineales.

Mencionó que otras colonias beneficiadas con estos trabajos son: Pensiones, donde se rehabilitaron dos tramos de calle con un total de mil 841.88 metros lineales, y Residencial Pensiones, con un tramo de calle de 1 mil 755.50 metros lineales. En la colonia Chuburná de Hidalgo, se repavimentaron seis tramos de calle que suman 2 mil 865.89 metros lineales, mejorando significativamente la movilidad en la zona.

Asimismo se han realizado trabajos de repavimentación en San Pedro Uxmal, con un tramo de calle de 970.10 metros lineales, Juan B. Sosa, con un tramo de calle de 542.00 metros lineales, y Residencial Norte, donde se rehabilitaron dos tramos de calle con un total de 448.47 metros lineales.



▲ La presidenta municipal informó que en esta zona de la ciudad se han atendido 17 tramos de calles con una inversión de 46 millones 041 mil 829.53 pesos. Foto ayuntamiento de Mérida

**LA ISLA**  
MÉRIDA  
CAPO NORTE

**Tropical Sale**

@ LA ISLA MÉRIDA LAISLAMERIDA.MX



# Frente frío número 33 aleja sargazo de las costas de Tulum este fin de semana

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Prestadores de servicios acuáticos en Tulum destacaron la buena condición y limpieza de las playas del municipio, e invitaron a turistas nacionales y extranjeros a disfrutar de estos espacios naturales que actualmente se encuentran en óptimas condiciones para visitar.

Alonso Gutiérrez Sánchez, lanchero en playa Santa Fe, señaló que la presencia de sargazo ha disminuido considerablemente gracias a la entrada del frente frío 33, lo que permitió que la playa se mantuviera limpia durante el fin de semana.

"Con el frente frío el sargazo bajó bastante, ya no volvió a recalcar como en días anteriores. Solo hay un poco acumulado en la orilla, pero con la limpieza se ha mantenido controlado", comentó Gutiérrez Sánchez.



▲ Prestadores de servicio reportan buena afluencia de visitantes; invitan a visitantes a disfrutar del espacio natural. Foto Miguel Améndola

Indicó que durante el fin de semana se registró una afluencia aceptable de visitantes, especialmente el viernes y sábado, lo que permitió una actividad es-

table para los prestadores de servicios.

"Hubo buena presencia de gente, fue aceptable. Hoy (domingo) iniciamos un poco más tranquilo, pero ha

estado estable y con el cambio del clima el sargazo se detuvo. Ahora tenemos la playa limpia", agregó.

Los prestadores reiteraron la invitación a los tu-

ristas para que visiten las playas de Tulum y disfruten de un entorno natural limpio y seguro, ideal para las actividades acuáticas y recreativas.

## Garantizan abasto de vacunas contra el sarampión, Covid e influenza en Q. Roo; piden a la población inmunizarse

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

El secretario de Salud de Quintana Roo, Flavio Carlos Rosado, dio a conocer que no hay ningún problema con el abasto de las vacunas contra sarampión, por lo que se mantiene su aplicación, a la par de las dosis invernales para temas como influenza y Covid.

"Si en algún momento se requiere reforzar el abasto, se hace la solicitud directa y las vacunas llegan. Pero no hay ningún problema en ese sentido", subrayó.

Actualmente se tiene la detección de dos casos confirmados de sarampión en el estado, mismos que se están monitoreando, por lo que

el titular de Salud invitó a la población a mantener la calma, vacunarse y confiar en los protocolos de vigilancia epidemiológica.

Ambos casos, aseveró el secretario, se encuentran totalmente estables, bajo seguimiento médico y con aplicación inmediata de los protocolos epidemiológicos correspondientes. "No hay una situación de alarma, pero sí una vigilancia permanente desde la Secretaría de Salud (Sesa)", afirmó.

Insistió en que hay disponibilidad suficiente de vacunas contra el sarampión, así como del resto de biológicos del esquema nacional. Además, invitó a padres y madres de familia, a verificar y completar los esquemas de vacunación, parti-

cularmente en niñas, niños y adolescentes, que forman parte de la población objetivo contra el sarampión.

Lo importante, enfatizó, es no postergar la vacunación por falta de cartilla, ya que en los centros de salud se emiten nuevos carnets y se brinda asesoría especializada para determinar qué dosis corresponde a cada persona.

"No vacunarse por no tener la cartilla es un error que podemos evitar. El personal de salud está capacitado para orientar y aplicar las vacunas necesarias", aseguró. También mencionó que se mantiene activa la campaña invernal de vacunación, quecluirá a inicios de abril; durante este periodo, se refuerza la aplicación de vacunas contra influenza,

Covid-19 y neumococo, con avances significativos hasta ahora. La cobertura contra influenza ya supera 82 por ciento, con la meta de alcanzar más del 95 por ciento.

Como parte del enfoque preventivo, mantienen una coordinación permanente con instancias federales para el monitoreo epidemiológico, así como acciones de control en puntos estratégicos, incluyendo aeropuertos y zonas de alta afluencia, cuando así lo indican los protocolos nacionales.

En ese marco, la Secretaría Estatal de Salud llevó a cabo la Primera Sesión Extraordinaria del Comité Estatal de Seguridad en Salud 2026 (CESS), con la participación virtual de las y los directores de hospitales

y titulares de los Servicios Estatales de Salud.

El objetivo es fortalecer la vigilancia epidemiológica y la coordinación institucional ante el contexto internacional del sarampión, privilegiando la prevención, la planeación y una respuesta ordenada y basada en evidencia científica.

Se destacó que la alta movilidad poblacional de Quintana Roo hace indispensable mantener una vigilancia epidemiológica permanente y una respuesta institucional coordinada en todo el territorio y se acordó reforzar la coordinación interinstitucional y asegurar que todas las unidades médicas cuenten con información actualizada y lineamientos precisos para una atención oportuna.



# “Vivienda para el Bienestar responde a una deuda histórica con trabajadores”

Programa federal contempla la construcción de 60 mil casas en el estado: Lezama

**DE LA REDACCIÓN**  
CANCÚN

La gobernadora Mara Lezama invitó a las y los trabajadores quintanarroenses a inscribirse al programa Vivienda para el Bienestar, que impulsa la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Destacó que se contempla la construcción de un millón 800 mil viviendas en todo el país, de las cuales más de 60 mil se edificarán en Quintana Roo, gracias a las gestiones realizadas ante el gobierno federal.

“Ustedes son el corazón de nuestro turismo, quienes todos los días hacen posible que el mundo descubra la grandeza de nuestro estado. Por eso, este gobierno humanista con corazón feminista trabaja para que el bienestar también llegue a sus hogares”, dijo.

Subrayó que este esfuerzo responde a una deuda histórica con las familias trabajadoras, particularmente con quienes perciben menos de dos salarios mínimos y no cuentan con una casa propia. Explicó que los requisitos para acceder al programa son sencillos: no tener vivienda, contar con al menos seis meses de



▲ Las viviendas, construidas por el Infonavit, ofrecen mensualidades aproximadas de 2 mil pesos, las cuales incluyen el mantenimiento de áreas comunes. Foto gobierno de Q. Roo

empleo formal y cumplir con el ingreso establecido.

Las viviendas, construidas por el Infonavit, ofrecen mensualidades aproximadas de 2 mil pesos, las cuales incluyen el mantenimiento de áreas comunes. “Es un programa federal, pero algo muy importante es que todos los trámites están subsidiados por el gobierno del estado,

para que nadie se quede fuera por falta de recursos o de información”, explicó.

La gobernadora enfatizó que las Vivienda para el Bienestar son una realidad e invitó a las familias interesadas a iniciar su trámite en las oficinas del Infonavit, en línea a través del portal viviendabienestar.gob.mx o acudiendo directamente a los desarrollos

para conocer los departamentos muestra.

En Cancún, los desarrollos están en Arcos Paraíso, en la supermanzana 258, manzana 7 lote 1; Aloja, en la supermanzana 246, manzana 200, lote 1, y Paraíso Maya, en la supermanzana 260, manzana 123, lote 20.

En Playa del Carmen, en Puerto Maya, ubicado en la calzada Puerto Maya, super-

manzana 1, manzana 1, lote 17; y El Edén, en calle Isla Mujeres, manzana 4, lote 1.

En Chetumal, Centenario II, ubicado en la calle Ángeles Gallegos Martínez, manzana 102, lote 1; y Centenario III, en la avenida Mariano Angulo Basto, lote 1.

*Cuando una familia tiene un hogar tiene certeza, futuro y bienestar, dijo la gobernadora*

Mara Lezama adelantó que próximamente se anunciarán nuevos desarrollos en más municipios del estado, y reiteró que contar con una vivienda significa certeza, futuro y bienestar para las familias de Quintana Roo.

“No están solos. Este gobierno los acompaña, los orienta y los respalda para que ese sueño sea una realidad, porque cuando una familia tiene un hogar tiene certeza, tiene futuro y tiene bienestar”, dijo finalmente Mara Lezama.

## Fiscalía quintanarroense, Guardia Nacional y Marina ubican a 17 mujeres víctimas de trata en bar de Felipe Carrillo Puerto

**DE LA REDACCIÓN**  
FELIPE CARRILLO PUERTO

La Fiscalía General del Estado informó que, derivado del cumplimiento de una orden de cateo en un bar, logró ubicar a 16 mujeres de nacionalidad mexicana y una venezolana, presuntas víctimas de hechos probablemente constitutivos del

delito de trata de personas en su modalidad de prostitución ajena, en el municipio Felipe Carrillo Puerto.

El mandamiento judicial, en el que también participaron elementos de la Guardia Nacional y la Secretaría de Marina, tuvo lugar en un establecimiento que funciona como bar, ubicado en la calle 76, donde encontraron a las 17 mujeres laborando.

La orden de cateo fue solicitada al juez de control luego de trabajos de investigación, campo y gabinete, por sospecha de que en ese lugar las trabajadoras ofrecían servicios de índole sexual.

Las primeras indagatorias apuntan a que las mujeres llegaron a trabajar al lugar como meseras; en su mayoría se trata de

madres solteras que necesitan llevar el sustento a sus hogares. Al principio solo laboraban como meseras conviviendo con los clientes, pero con el tiempo eran obligadas a prestar servicios sexuales.

El costo de cada copa con los clientes era de 240 pesos, en tanto que los servicios sexuales los cobraban en mil 500 pesos

y si el cliente quería llevarlas a otro lugar, debía pagar mil pesos más.

Tras concluir la diligencia, los elementos procedieron a colocar los sellos de aseguramiento, para indicar que el establecimiento quedó bajo resguardo de la Fiscalía, en tanto que las 17 mujeres fueron resguardadas en la Fiscalía General del Estado.



# Será 2026 un buen año para el turismo por bajas temperaturas y el Mundial: CCE

El sector empresarial prevé una importante llegada de visitantes al Caribe Mexicano

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

El inicio de este año ha sido positivo para el sector turístico y en general a todo el sector empresarial, en parte por el invierno y esperan que se prolongue con el próximo Mundial de Fútbol, confió Javier Carlos Olvera Silveira, presidente del Consejo Coordinador Empresarial del Caribe (CCE).

"Sí nos han reportado algunos algunos cierres, no necesariamente ligados a extorsiones. Recordemos que tuvimos dos temporadas bajas que no fueron grandes, ahorita ha empezado el año, ha comenzado

muy sólido, nos ha ayudado mucho el frío en los Estados Unidos y en Canadá, eso nos refuerza mucho", resaltó.

Por ello y pese a esos reportes de cierre de establecimientos en distintas zonas del estado, el sector empresarial de Quintana Roo mantiene un arranque de año con perspectivas positivas.

Enfatizó que durante las temporadas bajas y poco favorables para el destino, lo que generó presión en algunos negocios fue el tema del dólar, porque la reciente apreciación del peso frente a la moneda estadounidense ha impactado los ingresos de este sector.

"Cuando el tipo de cambio pasa de 20 a 17 pesos,

se pierde cerca del 15 por ciento del ingreso en negocios dolarizados, lo que prácticamente representa el margen de utilidad de muchas empresas", ejemplificó.

No obstante, dijo, el inicio del año ha sido muy positivo para la actividad turística, y luego de la promoción internacional realizada en la Feria Internacional de Turismo (Fitur), que dejó resultados alentadores para la captación de mercados clave, así como la expectativa por el Mundial de Fútbol, se prevé un impacto positivo en la llegada de turistas durante el año.

"Sentimos que 2026 va a ser un buen año. Hay factores externos que nos

están ayudando y el arranque ha sido sólido. Es un estado que históricamente ha estado en pleno empleo. Siempre hay negocios que enfrentan dificultades, pero son muchos más los que abren y lo hacen de manera sólida", confió.

Quintana Roo, aseguró, mantiene una economía fuerte, sana y en crecimiento, con un balance claramente favorable entre empresas que abren y las que cierran.

En relación con señalamientos sobre presuntos cobros de piso causantes de cierres de negocios en Cancún, el presidente del CCE reconoció que la extorsión es un problema

que debe erradicarse por completo, aunque sostuvo que la seguridad en el estado muestra una tendencia de mejora respecto a años anteriores.

Recordó que tras períodos críticos de violencia, las acciones coordinadas entre autoridades federales, estatales y municipales han permitido avances sostenidos, particularmente mediante la Mesa de Seguridad Ciudadana.

"Trabajamos directamente con el Grupo Centurión y con la Fiscalía. Es un equipo ágil, práctico y con el que los líderes empresariales tenemos comunicación directa para atender estos temas", afirmó.

## En Cancún, hotel Emporio refuerza sus eventos abiertos al público local para posicionarse como un espacio accesible



▲ Además de atender a los huéspedes, el hotel tiene una política de apertura en actividades especiales, celebraciones y eventos deportivos, permitiendo el acceso a visitantes externos. Foto Hotel Emporio Cancún

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

Como parte de la estrategia para integrarse con la comunidad local y diversificar su oferta, centros de hospedaje en Cancún han reforzado la realización de eventos abiertos al público, los cuales se han convertido en un eje relevante de su operación y proyección, informó Blanca Fuentes, directora de ventas del hotel Emporio.

Indicó que, además de atender a sus huéspedes, el hotel mantiene una política de apertura en actividades especiales, celebraciones y eventos deportivos, permitiendo el acceso a visitantes externos. Un ejemplo de ello fue la transmisión del Superbowl, que se llevó a cabo tanto para clientes hospedados como para público en general.

"La intención es que el público local identifique al hotel como un espacio accesible

para eventos, no solo como un espacio para turistas", señaló la directora, quien destacó que esta apertura también contribuye a dinamizar la actividad turística y de servicios en el destino.

Esta estrategia no es exclusiva de eventos deportivos, ya que el hotel abre al público celebraciones como el Día de las Madres, Fiestas Patrias y eventos de fin de año, buscando que los cancunenses y residentes de Quintana Roo tengan la oportunidad de disfrutar de las instalaciones y servicios del complejo.

Aunque la apertura al público comenzó de manera más formal hace aproximadamente dos años, la respuesta ha ido en crecimiento. Actualmente, la afluencia de visitantes locales en este tipo de eventos representa alrededor del 15 por ciento del total de asistentes, cifra que el hotel busca incrementar mediante una mayor promoción y diversificación de actividades.



# Servicios de Chambamanía llegan a Galaxia del Carmen

El programa ofrece atención médica y asesoría jurídica a playenses

**DE LA REDACCIÓN**  
PLAYA DEL CARMEN

Con una visión de gobierno que coloca a las personas en el centro de las decisiones públicas, la presidenta municipal Estefanía Mercado encabezó el sábado 7 de febrero una nueva jornada del programa Chambamanía, ahora en el fraccionamiento Galaxia del Carmen I, consolidando un modelo de atención territorial que fortalece el bienestar social y acerca soluciones reales a las familias de Playa del Carmen.

Durante su recorrido por el domo del parque central de la colonia, donde se instalaron diversos módulos de atención para trámites y servicios, la alcaldesa dialogó de manera directa con vecinas y vecinos, escuchó sus planteamientos y refrendó su visión de un gobierno cercano, humano y sensible, que no espera a la ciudadanía en las ofici-

nas, sino que sale a territorio para atender de frente las necesidades sociales.

Estefanía Mercado destacó que Chambamanía responde a la visión de un gobierno de territorio que prioriza el contacto directo con la población, buscando eliminar barreras de acceso, especialmente para quienes viven en zonas alejadas del centro de la ciudad.

"Hay muchas comunidades alejadas del centro y sabemos que trasladarse cuesta, por eso como gobierno nos estamos trasladando nosotros", señaló.

A través de estas jornadas, el ayuntamiento lleva atención, apoyos y programas sociales de manera directa, garantizando que los beneficios lleguen a quienes más lo necesitan.

"Nosotros somos un gobierno de territorio; no esperamos a que la ciudadanía venga al palacio, vamos a las colonias", expresó la alcaldesa.

La presidenta municipal ofreció audiencias ciudadanas, acompañada por las y los integrantes de su gabinete, brindando atención personalizada a quienes previamente solicitaron ser escuchados, fortaleciendo así la confianza y el vínculo entre el gobierno municipal y la ciudadanía.

En esta ocasión se brindó atención directa a habitantes de las colonias Misión del Carmen, Bosque Real, Santa Fe, Mundo Hábitat, Galaxia del Carmen II y Punta Estrella, consideradas zonas prioritarias para el desarrollo social del municipio.

La jornada de Chambamanía en Galaxia del Carmen I concentró una amplia oferta de servicios y programas municipales, entre los que destacaron: atención médica, nutricional, sicológica y asistencia social del DIF Municipal, atención a beneficiarios del programa Playa Llena, Corazón

Contento y servicios integrales dirigidos a jóvenes, mujeres y personas adultas mayores.

Asimismo, hubo asesoría para el acceso a vivienda y la regularización de la tierra, servicios de Tesorería Municipal, Catastro y Registro Civil, vacunación para perros y gatos, así como entrega de plantas ornamentales, gestoría de servicios públicos y atención en materia de seguridad ciudadana, asesoría jurídica gratuita, atención integral del Instituto de las Mujeres, con acompañamiento jurídico y sicológico, área infantil e información sobre los Puntos Violetas.

Los Servicios de Salud Municipal ofrecieron consulta médica, toma de signos vitales, vacunación contra la influenza y orientación nutricional y se contó con actividades culturales, recreativas y deportivas para niñas, niños y jóvenes.

**Sancionarán a empresas que incumplan con cableado**

**MIGUEL AMÉNDOLA**  
TULUM

Un accidente que pudo terminar en tragedia encendió las alertas de las autoridades en Tulum, luego de que dos jóvenes motociclistas resultaran lesionadas este fin de semana al impactarse con un cable colgante, presuntamente de fibra óptica, sobre la calle Kukulcán.

Ante este hecho, la Dirección General de Protección Civil anunció que intensificará la vigilancia y endurecerá las sanciones contra las empresas que incumplan con las normas de seguridad en la instalación de cableado urbano.

De acuerdo con los primeros reportes, el cable cayó de manera repentina sobre la vía pública y golpeó directamente a la conductora de la motocicleta a la altura del cuello, causándole un raspón profundo y quemaduras por fricción.

Al respecto, el director general de Protección Civil, Manuel Castilla James, informó que se mantendrá una supervisión constante y aleatoria para detectar cables colgantes o reventados, los cuales representan un grave riesgo para peatones y automovilistas.

Señaló que estos reportes pueden realizarse a través del 911 o directamente a Bomberos y Protección Civil, ya que no sólo se trata de cables de telecomunicaciones, sino que algunos pueden estar electrificados.

Aunque en este caso no existía un reporte previo ni fue posible identificar a la empresa responsable, el funcionario advirtió que se reforzarán las medidas preventivas y se exigirá el cumplimiento estricto de la normativa de seguridad, tanto para proteger a los trabajadores como a la ciudadanía.

Finalmente, exhortó a la población a no manipular cables caídos y a reportarlos de inmediato para evitar accidentes de mayor gravedad.



▲ Durante su recorrido por el domo del parque central, Estefanía Mercado dialogó con vecinas y vecinos, escuchó sus planteamientos y refrendó su visión de un gobierno cercano, humano y sensible. Foto ayuntamiento de Playa del Carmen



# Autoridad educativa elimina exámenes de admisión al nivel medio superior

Hay espacios necesarios para todos: Seduc // UACAM seguirá aplicando la prueba

JAIRO MAGAÑA  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El secretario de Educación de Campeche (Seduc), Víctor Sarmiento Maldonado, dio a conocer que se eliminan los exámenes de admisión de las preparatorias sin que esto represente un problema porque hay los espacios necesarios para todos los jóvenes, y los que ya pagaron, les tienen que realizar su devolución en el plantel.

En entrevista, comentó que en Campeche no se tiene ningún problema con la desaparición del examen de admisión al nivel medio superior porque hay cobertura y capacidad de acceso a todos los jóvenes.

“En Campeche no afecta la desaparición del examen de admisión para el nivel bachillerato, el cual va a aplicar para todas las escuelas de este nivel educativo”, expuso.

Explicó también, que si en algunas escuelas los padres de familia ya pagaron el examen, lo que procede es que tengan que devolver



▲ Los planteles están obligados a devolver el recurso a padres de familia que ya pagaron los exámenes de admisión, pues es una indicación directa de la SEP. Foto Facebook Seduc Campeche

el recurso, porque son indicaciones desde la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Afirmó que no debe de haber un examen de admisión para preparatoria, en dado caso que haya sería solamente para la ubicación de los grupos.

## UACAM mantiene instrumento

La rectora de la Universidad Autónoma de Campeche, Fanny Guillermo Maldonado, informó que, aunque a nivel nacional se ha planteado la elimi-

nación del examen de admisión en preparatorias, la Máxima Casa de Estudios continuará aplicándolo.

Dijo que este instrumento funciona como un termómetro académico, para conocer el nivel con el que llegan los es-

tudiantes, además de ser un filtro para entender cómo se comporta el flujo de desarrollo cognitivo de los jóvenes, pues todos llegan con diversos aprendizajes, diferentes

*Los exámenes de ingreso son un termómetro para conocer el nivel de los alumnos:  
Fanny Guillermo*

técnicas de conocimiento.

Finalmente, mencionó que se podría valorar en un futuro la forma de hacerlo gratuito, es decir, mantener este proceso como un modo de medición, pero que los alumnos o padres de familia no deban hacer un gasto por él. Por lo pronto, mencionó que en cualquiera de los casos, por algo a la Universidad Autónoma de Campeche la conocen como la máxima casa de estudios.

# Campeche se mantiene libre de casos activos de sarampión desde agosto del año pasado; Salud implementa acciones preventivas

JAIRO MAGAÑA  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Mientras que a nivel nacional en México se reportan cerca de 8 mil casos de sarampión, Campeche se mantiene sin casos activos del virus desde agosto de 2025, cuando se registró el último caso aislado en la entidad, sumando 14 casos confirmados en total hasta ese año.

Durante 2026, en Campeche se identificaron al menos 25 casos sospechosos, los

cuales fueron descartados en la última semana de enero. Por ello, la titular de la Secretaría de Salud del Estado, Josefa Castillo Avendaño, afirmó que no existen casos activos y que la entidad se mantiene libre del virus.

Si bien la funcionaria advirtió que el sarampión es uno de los virus más contagiosos —pues basta que una persona portadora tosa para dispersarlo—, destacó que se han implementado diversas medidas para evitar brotes o el aumento de casos sospe-

chosos en los municipios de Campeche.

Recordó que durante 2025 se aplicaron más de 105 mil dosis de la vacuna contra el sarampión en todo el estado y que los primeros casos reportados en los últimos dos años se concentraron en el municipio de霍pochén, específicamente en campos menonitas donde no se promueve la aplicación de vacunas.

Entre las medidas que continúan vigentes se encuentra la campaña de va-

cunación dirigida a menores de edad que no cuentan con el biológico, así como a personas adultas que requieren un refuerzo, de acuerdo con el tiempo transcurrido desde la aplicación de la dosis principal en la niñez.

Actualmente, existen puntos de vacunación ambulatorios en distintos sectores de la ciudad; sin embargo, la Oficina de Comunicación Social de la Secretaría de Salud recomendó acudir a cualquier institución de salud pú-

blica, como la Secretaría de Salud estatal, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE) o IMSS-Bienestar.

Más que atender una emergencia, la Secretaría de Salud busca prevenir a toda costa la presencia del virus en la entidad, tal como ocurrió con la estrategia de cuarentena que permitió la erradicación del sarampión durante más de dos décadas.



# Colegio de Arquitectos preocupado por el deterioro patrimonial en Campeche

Especialistas han realizado diversas propuestas al gobierno para atender este tema

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La presidenta del Colegio de Arquitectos, Diana Piña Amezcua, señaló que hay una preocupación por el deterioro de las casas antiguas del Centro Histórico y barrios tradicionales, donde el Gobierno debe de apoyar con el mantenimiento, pero igual los dueños de las propiedades deben de invertir en repararlas pese a lo engorroso de los permisos ante el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Debido al gran deterioro y abandono que muestran diversas casas antiguas del Centro Histórico y barrios tradicionales, es una preocupación no solo de los ciudadanos, sino también de los especialistas en arquitectura, quienes han realizado diversas propuestas al Gobierno de Campeche para atender esta situación.

En entrevista, la presidenta del Colegio de Arquitectos comentó que años atrás estuvieron impulsando las modificaciones del Reglamento de Construcción del municipio de Campeche, incluso, hoy se tiene la especialidad en restauración gracias al interés del INAH para ampliar la oferta de personas que pue-

dan realizar mantenimientos y mejoras.

Explicó que el director responsable de obra es quien vigila que se cumpla el Reglamento de Construcción y la obra tenga calidad, puede obtener la especialidad no solo de urbanismo, sino de restauración, e indicó que son los encargados de vigilar que toda la arquitectura de la ciudad se conserve y preserve con todas las técnicas que hoy se conocen y que el INAH también impone e impulsa para que todo siga funcionando.

*“Hoy está muy en boga que los extranjeros se hacen propietarios de la arquitectura colonial”, expuso Diana Piña*

Señaló que al Colegio de Arquitectos preocupa la pérdida del Patrimonio Cultural de la Humanidad otorgado por la Unesco, por eso buscan el acercamiento con las autoridades correspondientes.



▲ Al Colegio de Arquitectos le preocupa la pérdida del Patrimonio Cultural de la Humanidad otorgado por la Unesco, por eso buscan el acercamiento con las autoridades correspondientes. Foto Fernando Eloy

Enfatizó que también es responsabilidad y obligación de cada uno de los dueños de las casas meter manos en las fachadas para conservar el patrimonio arquitectónico, pero también del Gobierno del Estado.

“Hoy está muy en boga que los extranjeros se hacen

propietarios de la arquitectura colonial que a veces los campechanos no hemos de gustar mucho, es tema de la juventud de ahora, sin embargo, hay quienes conocen y saben del valor histórico y arquitectónico de las casas antiguas de Campeche”, expuso la presidenta del Colegio.

Finalmente, Piña Amezcua señaló que como Colegio de Arquitectos empujarán las propuestas pertinentes para que no se abandonen las casonas antiguas del Centro Histórico y barrios tradicionales y tengan el cuidado debido para preservar este patrimonio local.

## Fiscalía de Campeche cumplió 20 órdenes de aprehensión por delitos de alto impacto y del fuero común en enero

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La Fiscalía General del Estado de Campeche (FGECAM) informa que, durante el mes de enero de 2026, se dio cumplimiento a 20 órdenes de aprehensión por delitos de alto impacto y del fuero común,

como resultado del trabajo de investigación y de la coordinación interinstitucional con fiscalías de otras entidades del país.

Entre los mandamientos judiciales cumplimentados se encuentran casos relacionados con delitos contra la salud en su modalidad de narcomenudeo, homicidio en sus distintas modalida-

des, abuso sexual, privación ilegal de la libertad, extorsión agravada, así como robos y otros delitos.

Como parte de estas acciones, la FGECAM colaboró con las Fiscalías de los estados de Veracruz y Tabasco, logrando la detención de personas requeridas por autoridades judiciales, tanto fuera como

dentro del territorio campechano, en municipios como Campeche, Carmen, Escárcega y Candelaria, así como en centros penitenciarios del estado.

La Fiscalía refrendó su compromiso de continuar trabajando de manera coordinada con otras entidades federativas para fortalecer la procuración de justicia y

garantizar que las personas imputadas por hechos delictivos enfrenten los procesos legales correspondientes.

Con estas acciones, la Fiscalía General del Estado de Campeche refuerza la procuración de justicia y evita que personas relacionadas con hechos posiblemente delictivos se sustraigan de la ley.



# Jóvenes de Ciudad del Carmen tienen primer contacto con el alcohol en casa

El CIJ advierte que padres y tutores permiten el consumo de bebidas embriagantes

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DEL CARMEN

Cada vez se reduce más la edad en la que los jóvenes de Ciudad del Carmen tienen su primer contacto con el alcohol, derivado de que muchos padres rompen las reglas de protección al permitir que los adolescentes ingieran bebidas alcohólicas en sus propias casas, aseguró el director del Centro de Integración Juvenil (CIJ), José Manuel Sánchez Bonilla.

Fue en una fiesta del cumpleaños de su padre, cuando a sus escasos 13 años, Guillermo P.S., estudiante de tercero de secundaria, tuvo su primer contacto con las bebidas embriagantes, en su propia casa.

## Barreras

"Fue mi papá quien me dijo: 'Anda, toma delante de mí, ya eres un hombrecito'. Ahí en su cumpleaños, tuve mi primer contacto con las bebidas alcohólicas. Despues con los compañeros, nos íbamos de pinta a la playa y reuníamos lo que llevábamos de gastada para comprar una botella y refrescos", relató el menor.

Como Guillermo, cuatro alumnos de una secundaria en Ciudad del Carmen enfrentan un proceso de expul-



▲ Datos del Centro de Integración Juvenil de Carmen revelan que en 2025 la edad inicial de consumo de alcohol se ubicaba entre los 12 y 13 años; sin embargo, esta tendencia continúa a la baja, principalmente porque los propios padres fomentan el consumo. Foto Fernando Eloy

sión, al encontrar una botella de licor en el interior de sus mochilas, por lo que sus padres deberán acudir ante las autoridades escolares.

## Consumo

Datos del Centro de Integración Juvenil (CIJ) de Carmen indican que el año pasado la edad inicial en consumo de alcohol era de 12 a 13 años, aunque cada vez disminuyen más las edades, ya que los mismos padres rompen

las barreras de protección contra las adicciones.

José Manuel Sánchez Bonilla, director del CIJ, dio a conocer que la institución ha atendido a 409 personas, de entre 12 y 65 años de edad, con diversos problemas de adicciones.

"De este número, 89 por ciento refiere haber consumido alcohol en algún momento, pero lo más alarmante de estas cifras es que 75 de ellos, son jóvenes de entre 12 y 29 años de edad",

señaló el director del Centro de Integración Juvenil.

## Exhorto

Hizo un llamado de alerta a los padres de familia, a no fomentar el alcoholismo en casa, ya que muchos de los menores atendidos, aseguran que es en el seno familiar su primer contacto con las bebidas embriagantes.

Sánchez Bonilla expuso que durante el último cuatrimestre del año, de septiembre

a diciembre, el CIJ intensificó sus labores preventivas, principalmente en las escuelas de nivel bachillerato, con el propósito de prevenir el consumo de alcohol entre los jóvenes, aunque éste sea solo experimental.

"Acudimos a informarles sobre los daños y los riesgos que se tienen en el consumo de alcohol, para cuando visitamos los planteles del CETIS 20, Cet Mar, Conalep y la preparatoria de la Unacar", asentó el director.

# Registran más accidentes en las carreteras durante enero

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DEL CARMEN

Los accidentes viales en las carreteras del municipio de Carmen, van a la alza en el presente, ya que en enero del presente año, subió un 27 por ciento, en comparación con el mes anterior.

Se han presentado 14 accidentes en los primeros 30 días de este año, con 15

personas atendidas por lesiones y, afortunadamente, cero decesos.

La carretera federal 180 es la más afectada, con 10 accidentes en el tramo que comprende Nuevo Campechito en la península de Atasta hasta el entronque de Sabancuy, a lo que se suma tres en la vía federal 186 y uno en la 261.

La falta de infraestructura adecuada, así como ba-

ches y tráfico pesado nocturno, intensifican el riesgo de accidentes.

Por tipo de vehículo los sedán son los más propensos a tener un percance, seguido por las camionetas y de último los tractocamiones de carga.

Los principales factores de accidentes carreteros en el municipio de Carmen incluyen el exceso de velocidad, el consumo de al-

cohol, el uso del celular y la falta de equipo de seguridad. Además, la inseguridad en las carreteras es un problema grave, como lo demuestran los asaltos y robos a transportistas.

El 13 de enero, un conductor de un camión termókin fue asaltado en el entronque de Sabancuy y despojado de sus pertenencias.

El 15 de enero, elementos de la Guardia Nacional reali-

zaron detonaciones de arma de cargo al aire para dispersar a pobladores y automobilistas que intentaban rapiñar un tráiler cargado con productos lácteos que volcó en la carretera federal 180.

La situación es preocupante y requiere de la atención inmediata de las autoridades para mejorar la seguridad y la infraestructura en las carreteras federales del municipio de Carmen.



## GOBERNANZA Y SOCIEDAD

# ¿Cuál es la diferencia en la participación política de mujeres y varones?

SARA ESPERANZA SANZ REYES\*

**U**NA RESPUESTA RÁPIDA e ingenua sería que no debería existir una diferencia entre sus participaciones, pero vamos a revisar primero los datos cuantitativos. De acuerdo con Naciones Unidas, a escala global, 27.2 por ciento de los parlamentarios en las cámaras principales son mujeres, aunque este porcentaje va en aumento desde 1995, solo se ha logrado un avance de 11 por ciento ([unwoman.org](http://unwomen.org)). En cuanto a cargos ejecutivos, 29 países (en septiembre de 2025) tenían mujeres como jefas de Estado y/o gobierno, algunas son muy conocidas mediáticamente como Giorgia Meloni, primera ministra de Italia desde 2022, Mette Frederiksen, primera ministra de Dinamarca desde 2019 (en confrontación con Trump), la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen o la presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola ([european-union.europa.eu](http://european-union.europa.eu)). Por supuesto, la presidenta de nuestro país, Claudia Sheinbaum Pardo.

**EN CUANTO A** otros cargos públicos, a nivel mundial 22.9 por ciento de miembros de los gabinetes son mujeres, solo nueve países tienen paridad, es decir 50 por ciento o más con representación femenina. También se traslucen algunos roles en el servicio público porque se coloca a las funcionarias en espacios y tareas que tradicionalmente se asocia con las mujeres como bienestar, cultura, igualdad de género o salud. En cambio, los espacios de finanzas, defensa, desarrollo económico y servicio exterior siguen dominado por varones. Incluso, espacios significativos de la ONU también han sido presididos por hombres, ahora se genera otra oportunidad con la candidatura de Michelle Bachelet ex presidenta de Chile y Alta Comisionada por los Derechos Humanos para el Consejo General de la ONU.

**MÉXICO ES DE** los países con más representación femenina en el Congreso porque se ha logrado la paridad a partir de las reformas en materia electoral. Otros países con números semejantes

son Rwanda (64 por ciento), Cuba (56), Nicaragua (55), Andorra (50) y Emiratos Árabes Unidos (50 por ciento) ([www.ipu.org](http://www.ipu.org)). Dentro de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, apenas se alcanza 34 por ciento. Aunque se muestra un ritmo de crecimiento, todo parece indicar que se ha estancado en los últimos años, incluso en algunos países ha retrocedido.

**POR EJEMPLO, EN** Yucatán, para este trienio 2024-2027, 24 de los 106 municipios son gobernados por alcaldesas. Esto representa solo un 22.6 por ciento del total de los ayuntamientos. Aunque, en contraste, las mujeres gobernan más del 50 por ciento de la población porque encabezan los municipios más grandes como la ciudad de Mérida ([hazruido.mx/](http://hazruido.mx/) y [Diario de Yucatán](http://Diario de Yucatán)).

**ENTONCES, LA DIFERENCIA** en el número es aún significativa, lo mismo con las áreas de desempeño profesional porque se replican los estereotipos y se limitan las capaci-

dades en puestos que seguramente el desempeño de las mujeres podría dejar su impronta. Si vamos hacia lo cualitativo, tendríamos que reflexionar sobre trabajos que explican cómo los liderazgos femeninos y feministas procuran superar las lógicas jerárquicas e individuales en la toma de decisiones, tienen alta capacidad autocritica, buscan alternativas para superar los problemas a través del consenso y ponen la vida y la autonomía de las mujeres en el centro para transformar el mundo (Pérez Domínguez, M.E., Palma López, M. y Godínez Mejía, P., 2024).

Siga nuestras investigaciones en [enesmerida.unam.mx/](http://enesmerida.unam.mx/); [facebook.com/ORGANAM](https://facebook.com/ORGANAM); [instagram.com/orgau-nam](https://instagram.com/orgau-nam) y @ORGANAM\_

\*Adscrita al Programa Becas Posdoctorales por México de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, adscrita al Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales de la UNAM

sara.sanz@enesmerida.unam.mx



▲ "De acuerdo con Naciones Unidas, a escala global, 27.2 por ciento de los parlamentarios en las cámaras principales son mujeres". Foto Rodrigo Díaz / Archivo

# Una entelequia trumpista: la junta de la paz

MAURICIO DARDÓN VELÁZQUEZ

Mediante la resolución 2803 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, aprobada el 17 de noviembre de 2025 por 13 votos a favor y 2 abstenciones (Rusia y China), el truhan presidente Donald Trump logró que se aprobara su famoso Plan de 20 Puntos y la creación de la Junta de la Paz para supuestamente acabar con el conflicto en la Franja de Gaza.

Con esa quimera pretende transmutar la legitimidad y la universalidad de la ONU otorgadas por su amplísima membresía (193 Estados) por una entelequia de un mini organismo como es la Junta de la Paz, que no llega ni a la treintena de países integrantes, todos ellos dóciles a los designios de Washington, y que sólo brilla por las notables ausencias de países relevantes como Rusia, China, India, Gran Bretaña, Francia, Alemania, España, Italia, Brasil, México, Suecia, Noruega, Irlanda, Canadá, Australia, Nueva Zelanda y Sudáfrica, así como de la mayoría de los países de América Latina y África.

En otras palabras, alrededor de 160 países que tienen membresía en la ONU no forman parte ni apoyan a la llamada Junta de la Paz y su ficticia legitimidad internacional.

Sin embargo, Trump y su séquito pretenden convertir a esta nueva quimera internacional en su ariete y picaporte para intentar apagar los fuegos en cualquier parte del mundo, para imponer la muy conocida paz americana.

Por lo pronto, Steven Witkoff, miembro del Comité Ejecutivo de la Junta de la Paz Trumpista, ya está en Abu Dhabi, la capital de los Emiratos Árabes Unidos, y ya participó en la primera de tres rondas de negociaciones para alcanzar la paz entre Rusia y Ucrania.

No resulta descabellado pensar que el otro miembro del séquito del Comité Ejecutivo de la Junta de la Paz Trumpista, el rabioso anticastrista cubanoamericano Marco Rubio, ya haya puesto en la lista de espera para imponer la paz americana a Cuba, cuyo presidente, Miguel Díaz-Canel, el 5 de febrero pasado públicamente expuso las bases para cualquier diálogo con los personeros de Washington.

Si para el orden mundial la quimera trumpista es una grave



▲ "Trump y su séquito pretenden convertir a esta nueva quimera internacional en su ariete y picaporte para intentar apagar los fuegos en cualquier parte del mundo e imponer la muy conocida paz americana". Foto Ap

amenaza, para la causa palestina presagia un futuro sombrío.

Donald Trump y Benjamín Netanyahu comprendieron a plenitud el contundente contenido de la Opinión Consultiva emitida por la Corte Internacional de Justicia (CIJ) el 19 de julio de 2024, respecto de las consecuencias jurídicas derivadas de la prolongada ocupación de los territorios palestinos desde 1967 y del derecho del pueblo palestino a su libre determinación.

Del extenso texto de dicha Opinión Consultiva destaca lo siguiente:

Establece que los Territorios Palestinos Ocupados son los que Israel invadió militarmente en 1967, esto es, Cisjordania, la Franja de Gaza y Jerusalén Oriental (lo cual es necesario para determinar el espacio geográfico donde se aplica la opinión).

Todas las prácticas israelíes, como los asesinatos, los asentamientos colonialistas, deportaciones, trasladados forzados, castigos colectivos, confiscaciones de tierras y anexiones territoriales (como la de Jerusalén) son actos violatorios del IV Convenio de Ginebra de 1949 y construyen Crímenes de Guerra.

"La Corte considera que las políticas y prácticas ilegales de Israel

violan la obligación de Israel de respetar el derecho del pueblo palestino a la libre determinación."

"Esta ilegalidad se relaciona con la totalidad del territorio palestino ocupado por Israel en 1967 (...) Esta es la unidad territorial sobre la cual Israel ha impuesto políticas y prácticas para fragmentar y frustrar la capacidad del pueblo palestino de ejercer su derecho a la libre determinación".

En todas las "modalidades necesarias para garantizar el fin de la presencia ilegal de Israel en el territorio palestino ocupado y la plena realización del derecho del pueblo palestino a la libre determinación, todos los Estados deben cooperar con las Naciones Unidas para poner en práctica esas modalidades."

"Todos los Estados tienen la obligación de no reconocer como legal la situación derivada de la presencia ilegal de Israel en el Territorio Palestino Ocupado. También tienen la obligación de no prestar ayuda ni asistencia para mantener la situación creada por la presencia ilegal de Israel en el Territorio Palestino Ocupado. Corresponde a todos los Estados, respetando la Carta de las Naciones Unidas y el derecho internacional, garantizar que se ponga fin a

todo impedimento resultante de la presencia ilegal de Israel en el Territorio Palestino Ocupado para el ejercicio del derecho del pueblo palestino a la libre determinación. Además, todos los Estados partes del Cuarto Convenio de Ginebra tienen la obligación, respetando la Carta de las Naciones Unidas y el derecho internacional, de garantizar el cumplimiento por parte de Israel del derecho internacional humanitario consagrado en dicho Convenio."

Donald Trump, Benjamín Netanyahu y sus secuaces pretenden borrar con la ficción familiar de la Junta de Paz a la CIJ, sus opiniones o sentencias, y todas las resoluciones adoptadas tanto por la Asamblea General como por el Consejo de Seguridad de la ONU, para otorgar a Israel una legitimidad internacional, aunque sea raquírica, para mantener la ocupación militar en la Franja de Gaza. Y al mantener la ocupación militar, se facilitarán las operaciones de compra/venta de las propiedades palestinas a cualquier inversor foráneo que quiera establecerse o hacer negocios en la que el trumpismo ha llamado la Dorada Riviera del Medio Oriente, junto al Mar Mediterráneo.



# Retamar, un Calibán vigente

CRISTÓBAL LEÓN CAMPOS

**E**l ideario anticolonial y antiimperialista suscrito en los ensayos de Roberto Fernández Retamar, es el reflejo del compromiso con los pueblos de Nuestra América que asumió desde épocas tempranas. Su obra más conocida en este ámbito es *Calibán* (1971). Un ensayo que trastoca los fundamentos interpretativos usados hasta entonces para dar lectura a la realidad social de los países colonizados. *Calibán* es un llamado a una nueva mirada poniendo el punto de partida en la realidad concreta de Latinoamérica y el Caribe, cuestionando el colonialismo cultural imperante y llamando a la definición de los intelectuales. La hora de Nuestra América había llegado, la esencia de la Revolución Cubana infundía la necesidad de tomar partido, era el tiempo del compromiso con los desposeídos. ¿Seguir pensando como oprimidos o romper las cadenas y liberarse de la esclavitud de ideas?, ese es el cuestionamiento que da sentido al ensayo y que urge a la conciencia colectiva para su despertar.

**La obra ensayística de Retamar es un llamado continuo a la superación de las sombras arrastradas como lozas**

La obra ensayística de Retamar es eso, un llamado continuo a la superación de las sombras arrastradas como lozas y por la generación de interpretaciones radicales que sirvan a la emancipación. Otros textos suyos como: *Martí en su (tercer) mundo* (1965); *Nuestra América y occidente* (1976); *Algunos usos de civilización y barbarie* (1977); *Del anticolonialismo al antiimperialismo* (1992); *Pensamiento de nuestra América. autoreflexiones y propuestas* (1996) y *Cuba defendida. Contra la Leyenda Negra* (1997), dan muestra puntual de las profundas reflexiones que legó, superando las estructuras del pensamiento occidental para sumarse a la tradición emancipa-



▲ “*Calibán* es un llamado a una nueva mirada poniendo el punto de partida en la realidad concreta de Latinoamérica y el Caribe, cuestionando el colonialismo cultural imperante y llamando a la definición de los intelectuales”. Foto Afp

dora del pensamiento latinoamericano y caribeño.

La esperanza como bandera, como forma de actuar en el sentido ético y moral, como guía de nuestras acciones que se encaminan en primer plano, a generar la crítica radical de las condiciones de vida que padecemos en todo el orbe y exponen al ser humano a su propia extinción y, en segundo plano, a buscar alternativas para transformar esas condiciones de vida y propiciar el florecimiento de la humanidad en armonía, lejos, muy lejos de cualquier mesianismo. La rebelión es reflexión aguda, es sentimiento, es razón, es el uso del juicio de los oprimidos que despierta del sueño aletargado como dijera Ernesto Che Guevara, para poner fin al capitalismo y dar lugar a una sociedad mejor, basada en la dignidad del ser, regida por las necesidades humanas, el pensamiento de Retamar es rebelión en el saber y sus formas de construcción, es emancipación del canon y moldes que durante mucho tiempo ataron la creación e impidieron ver la luz del porvenir, por eso sus escritos son por naturaleza originaria anticoloniales, antiimperialistas y revolucionarios “para el bien de todos”.

Retamar fue un agudo lector de Frantz Fanon, José Martí, Ho Chi

Minh, Lenin, Ernesto Che Guevara, Fidel Castro, entre otros, de quienes aprendió el ideal revolucionario que plasmó en sus reflexiones. Sus aportaciones en este sentido, siembran base para la reformulación del marxismo latinoamericano alejado de tenencias ortodoxas y de manual, para revivirlo en su sentido más amplio, como crítica del capitalismo en todo sentido y, a la vez, como propuesta y base para la construcción de un mundo mejor. A los países imperialistas Retamar propuso llamarles también “potencias subdesarrollantes”, no en confrontación con la teoría sobre el imperialismo ya desarrollada por Lenin y otros pensadores, sino como complemento de esa teoría tomando en cuenta las particularidades históricas y actuales, es decir, su propuesta buscó contribuir al desarrollo de la teoría para la comprensión de los fenómenos globales, en ese sentido las “potencias subdesarrollantes” son justamente aquellas que han jurado propiciar el desarrollo y solamente han dejado en la región latinoamericana como en el mundo un mayor grado de pobreza, injusticia y marginación.

Analizar lo que acontece para comprenderlo es un primer paso del compromiso intelectual, proponiendo otras maneras de en-

tender la realidad y construirla a partir de la raíz nuestra de saberes autóctonos, necesidades y conocimientos histórico-culturales, que reivindiquen la diversidad cultural desde la matriz de los pueblos de Nuestra América, rompiendo con el orden prevaleciente de dominación entre capital-exploitación y enajenación-inhumanidad, para dar paso, a un orden humano basado en la distribución social y equitativa de la riqueza, el respeto a las diferentes realidades culturales y la eliminación de las diferencias de clase: un mundo sin explotadores ni explotados.

Roberto Fernández Retamar dejó para la posteridad una obra marcada por la identidad latinoamericana y caribeña, construida como hibridez histórica, heredera de los pueblos originarios, el mundo occidental y representada en la actualidad por la diversidad que tanto enriquece a los pueblos de Nuestra América, y justamente fue para ellos, para los pueblos y las culturas, que Retamar hizo con las palabras el poema más hermoso en los profundos ideales de la revolución en el pensamiento y en la realidad concreta latinoamericana y caribeña.

cruzoob@hotmail.com



# ¿Dónde se fueron las palabras mágicas?

MARGARITA ROBLEDA MOGUEL

¿Palabras mágicas? Sí, esas que abren puertas, construyen puentes, propician el encuentro, el reencuentro, conectan.

"Gracias", "por favor", "con permiso", "perdóname", "me equivoque", "te amo". Palabras gentiles, que según parece, pasaron de moda. ¿En qué momento las perdimos? ¿Cuándo dejamos de educar a nuestros niños con un: "Saluda al entrar"? o "¿Cuál es la palabra mágica cuando pides algo?" "Cuando te dan algo, ¿qué se dice?"

Hace muchos años, descubrí que, en el país del norte, la gente se apoderó de Hallmark -¿o fue al revés?- para expresar sus sentimientos. En los supermercados, los espacios de las tarjetas, era impresionante grande (seguro ya disminuyó con lo digital). Todo el año había ocasiones para felicitar o agradecer: cumpleaños, pésames, aniversarios, matrimonios, ¿divorcios?, graduaciones, etc. etc. Como resultado, los habitantes de ese país, fueron perdiendo la capacidad de expresar sus sentimientos, ahora dejan que palabras ajenas, los digan "bonito".

En ese país, descubrí que, en los supermercados, los espacios más grandes eran los de la comida congelada; cambiaron las cenas en familia por los platos de comida que se pone en el microondas y se comen frente a la televisión. No sé por qué les extraña que sus hijos se encierren en sus cuartos a conectarse a la pantalla con alguien en las mismas condiciones y decidan que el mundo es una porquería. Quizá en los últimos años, las nuevas generaciones más conscientes de su salud, aumentaron el espacio de las frutas y vegetales sin químicos. Pero también crecieron los espacios de comida y juguetes para las mascotas que han ido tomando el espacio de la decisión de tener un hijo, perdiéndose las palabras mágicas de: "Papá, mamá, abu".

Hace mucho que descubrí que, para conocer a los habitantes de un lugar, hay que ir a sus mercados, cementerios e iglesias. Un de mis cementerios favoritos lo encontré en Sololá, Guatemala, donde en las lápidas, junto con el dibujo de su instrumento se leía: "Juanito Pérez, músico: llenó de música, nuestras vidas". Herminia Xela, junto con enseres de

cocina, Ama de casa: llenó nuestra mesa de rica comida". Otro está en Hoctún, Yucatán, donde la mayoría de las lápidas están pintaditas y, a veces se lee que el difunto partió hace más de 20 años. Es curioso como los monumentos, en lugar de angelitos, se pueden encontrar una copia de la iglesia local, el castillo de Chichen Itzá e incluso la torre latinoamericana, de la que seguramente el fallecido hablaba siempre de su paseo a la Ciudad de México. Me contaron que en ese cementerio dejan la luz prendida, por si los muertos quieren salir a platicar, encuentren sus tumbas de regreso. En Bacal Campeche, cada año, la familia saca los huesos de sus ancestros, los limpian muy bien y los ponen nuevamente, sobre un pañuelo bordado con amor. Eso se llama conexión humana a través de los años.

La influencia es fuerte y vemos en nuestro país, copiar costumbres del norte, como en su momento lo hicimos de Francia. Es una pena. Porque si fuéramos a nuestros pueblos veríamos a niños más educados, saludar, agradecer y compartir su tamal.

Cada año recorro una serie de escuelas del estado de Yucatán y de

Campeche, donde con el paso de los años fui detectando directores comprometidos. Es una fiesta maravillosa, como se preparan para recibirmee, cantan mis canciones y actúan mis cuentos, los papás encantados, apoyan para el gran día y los niños me escriben cartas de amor diciéndome cuanto me han extrañado. Mismas que me dicen que hay que trabajar más para que los papás abracen cada día, pregunten, conversen, les cuenten a nuestros chiquitos, las maravillas que construyeron nuestros abuelos. Si tuviera dinero, tendría una flota de camiones para llevar a los pequeños a las zonas arqueológicas y a conocer el mar.

¡Ayyyy! Urge darnos cuenta, de que educar no se trata de pasarle a los maestros el compromiso, tampoco llenarlos de juguetes y pantallas, es estar presente en la vida diaria, para desarrollar la empatía, la comunicación, el respeto a uno mismo y a los demás; la lectura nos forma en la lucha entre el bien y el mal. ¡Comencemos recuperando las palabras mágicas!

¡Ahí viene la Filey!

margarita\_robleda@yahoo.com



▲ "Urge darnos cuenta que educar no se trata de pasarle a los maestros el compromiso, tampoco llenarlos de juguetes y pantallas; es estar presente en la vida diaria, para desarrollar la empatía, la comunicación, el respeto a uno mismo y a los demás". Foto Juan Manuel Valdivia



# La costura de la vida

ELENA PONIATOWSKA

**D**e niña, durante 10 años, pude ver la torre Eiffel y por alguna razón pensé que había bajado del cielo y que algún día se elevaría y no la volvería a ver. No era yo más alta que tres manzanas encimadas y en la casa me decían Petite Pomme, Manzanita, por mis cachetes colorados. A Kitzia, mi hermana, le decían Kiki. Vivíamos mi hermana y yo en la rue Berton, en una casa con jardín que es ahora la embajada de Turquía. Hace años, al regresar a Francia, quise acercarme a las rejas que daban la rue Berton, pero dos gendarmes de azul marino, muchos botones, kepi teso y redondo nos ordenaron: "circulez, circulez". Queríamos ver nuestro jardín, sólo nuestro jardín, a través de los barrotes. Lupe, la nana de mi hermanito Jan, causaba sensación. Mi hermana y yo presumíamos a nuestro hermanito, a quien le llevaba yo 14 años, porque nació cuando mi papá regresó de la guerra. "Vous venez des colonies?", preguntaban los gendarmes porque los franceses solían creer que el mundo era

suyo y habían colonizado hasta los magueyes.

—Je suis mexicaine —decía yo en francés.

Kitzia, mi hermana, se enojaba: "no hay que dar explicaciones a los sirvientes". Yo siempre las pedí, y por eso he hecho tantísimas entrevistas.

Todas las tardes, a eso de las tres o cuatro, teníamos que ir a "tomar el aire" y bajábamos corriendo por la rue Berton con un palito en la mano tras de nuestros aros que rodaban muy rápido y nos obligaban a hacer ejercicio. Caminar por los márgenes de piedra del río Sena, a la altura del Seizième Arrondissement, fue un aprendizaje, un peligro y nuestra primera aventura. El agua era de plomo gris y muy peligrosa; los enamorados la escogían y Charles Trenet aún no había cantado ¡La Seine! ni Dulce Francia. Teníamos que considerar el flujo del agua nuestro enemigo, pero entonces los niños franceses de ocho, nueve o 10 años sólo tenían miedo a los alemanes, "les boches", como les decíamos en la calle.

Caminábamos felices. Regresábamos con las mejillas enrojecidas, de la mano de la institutriz. En la

margen de piedras redondas y ya frente a la rue Berton, jugábamos al caballo y el cochero, yo siempre fui el caballo. Seguí siéndolo hasta que Kitzia murió, pero ahora mi trotecito cochinero ya no es tan alegre, aunque procuro salir a caminar frente al monumento a Álvaro Obregón, en Chimalistac. Antes desafía la escalinata y subía y bajaba la pirámide, pero ya no lo hago porque me falla mucho la vista del ojo izquierdo y no me vaya yo a desmoronar como un montón de piedras, así como el Pedro Páramo de Juan Rulfo, aunque sé que a él eso le gustaría.

"Es normal que ya no pueda", (me consuelo), voy a cumplir 94 años y a esa edad ya no se cuece uno de un hervor. Tampoco se ven muy bien las letras en la pantalla de la bendita computadora, compañera de vida.

Mamá caminaba mucho más que nosotras. Atravesaba uno y otro puente del Sena todos los días hábiles para ir a Schiaparelli donde trabajaba, invitada por Elsa, hasta que estalló la guerra y entonces manejó una ambulancia. Antes de la guerra, mamá salía mucho en la noche con vestidos y abrigos largos shocking pink,

de Elsa. La invitaban a todos los bailes; mi papá la conoció en uno de los Rothschild.

A la casa de alta costura Schiaparelli iban a probarse vestidos Marlene Dietrich y Dolores del Río. Mamá me contó que Dolores del Río tenía un triángulo perfecto de pelos negros bajo los brazos y otro más perfecto aún entre sus piernas. Marlene Dietrich se miraba más al espejo y era más exigente y segura de sí misma que Dolores.

A mamá, Elsa Schiaparelli le prestaba vestidos de noche y trajes de día. Algunas tardes, mamá nos llevó a Schiap y todas las vendedoras nos regalaban cachitos de tela shocking pink para que hicieramos vestidos a nuestras muñecas, pero las dos cosíamos muy mal por más que lo intentáramos. Más tarde, a mí me gustó mucho coser pañuelos con orillas de llorar. Quizá por esa razón quise tanto a las costureras de San Antonio Abad, en el terremoto de 1985, a partir del momento en que Evangelina Corona y yo nos abrazamos frente a un edificio que se había desmoronado en un montón de piedras, a cuyo lado los automóviles pasaban despacio y con mucho espanto.



▲ "Caminar por los márgenes de piedra del río Sena, a la altura del Seizième Arrondissement, fue un aprendizaje, un peligro y nuestra primera aventura". Foto Reuters



# OSY interpreta imponentemente la Sinfonía No. 7 de Anton Bruckner

Surge encuentro místico de los asistentes con la obra del compositor austriaco

JESÚS MEJÍA  
MÉRIDA

Con la música de Anton Bruckner, la tierra vibra y retiembla y enaltece al ser humano. Esa fue la experiencia del público que acudió al Palacio de la Música en un encuentro místico, sublime, de dimensiones catedralicias con *Sinfonía No. 7* del compositor austriaco.

Con el maestro Alfonso Scarano en la batuta, la Sinfónica de Yucatán se colocó a sus 22 años de existencia en la palestra de las grandes orquestas del país al interpretar esta magna obra y rendir junto con la audiencia un homenaje de colosales proporciones sonoras a Richard Wagner.

A distancias siderales de la anticultura que promueven los Grammy y juegos de tecleadas, el legado de Anton Bruckner, a 130 años de su muerte, no sólo permanece incólume, sino que se proyecta hacia la redención, como una tabla de salvación ante la de mediocridad que busca imponerse en el mercado de la música.

Ante el público que llenó la sala de conciertos, el maestro Scarano, de reconocida trayectoria internacional, dirigió sin partitura y con temple, entrega y profundidad esta sinfonía escrita en la tonalidad de mi mayor, para lo cual ocupó una hora 13 minutos, cuando otros directores requieren menos tiempo.

Compuesta entre 1881 y 1883 y estrenada en Leipzig, Alemania, en diciembre de 1884, la sinfonía es considerada obra cumbre de Bruckner, quien es visto como un arquitecto sonoro entre Ludwig van Beethoven y Gustav Mahler, dentro del periodo de romanticismo tardío.

El segundo movimiento, el *Adagio*, fue avasallador, una ola creciente que colmó los sentidos, con una narrativa heroica que resulta del



▲ Ante el público que llenó la sala de conciertos, el maestro Scarano, de reconocida trayectoria internacional, dirigió sin partitura y con temple, entrega y profundidad esta sinfonía escrita en la tonalidad de mi mayor, para lo cual ocupó una hora 13 minutos. Foto Jesús Mejía

embate de las percusiones, los aientos metálicos y las cuerdas mayores para concluir con un suave pasaje épico, digno de un amanecer.

*Compuesta entre 1881 y 1883, la sinfonía es considerada obra cumbre de Bruckner*

Con el respaldo de cinco cornos y cuatro tubas wagnerianas, requeridas por Bruckner para esta sinfonía, las cuales fueron prestadas para la ocasión por la Orquesta Sinfónica Nacional a la OSY, la agrupación yucateca desarrolló pasajes densos, imponentes, y colocó al público en la cima del Everest.

Los asistentes pudieron observar y escuchar el discurso imponente de las insólitas tubas wagnerianas, instrumentos de viento-metal creados por encargo de Wagner para su ópera *El anillo del nibelungo*, que combinan timbres de la trompa y la tuba con cuatro válvulas y un sonido que se sitúa entre la oscuridad del trombón y el brillo del corno.

El pasaje de Bruckner es tan conmovedor y comparable con el *Adagio* de Samuel Barber o el *Adagietto* de la Quinta Sinfonía de Mahler. Aquí las mencionadas tubas ofrecieron un sonido oscuro, aterciopelado y solemne. Scarano manejó las transiciones con maestría casi arquitectónica, permitiendo que la tensión creciera gradualmente hasta el estallido del gran do mayor.

La formación de metales, cinco cornos, tres trompetas, dos trombones y dos

tubas, que dieron poder a la OSY, hicieron cimbrar la sala de conciertos en los movimientos tercero y cuarto, el *Scherzo* y *Finale*. Scarano condujo con ahínco y seguridad, su batuta marcó las entradas y los crescendos con precisión.

El auditorio del Palacio de la Música, lleno otra vez, reflejo del interés de los melómanos por el repertorio de la orquesta, que en esta temporada excepcional incluye obras de Haydn, Mozart, Beethoven y Mahler, pero ha programado piezas de gran calado de Wagner, Pergolesi, Mendelssohn y Moussorgsky, entre otros.

Debido a su carácter épico y grandilocuente, las sinfonías de Bruckner fueron utilizadas posteriormente como propaganda y parte del discurso de superioridad aria durante el Tercer Reich alemán. Sin embargo, el valor artístico intrínseco de su legado ha

trascendido en el tiempo fuera de cualquier ideologización política.

Al final del concierto, el director de orquesta pidió el reconocimiento a cada una de las secciones, incluidos los aientos metálicos, en particular las tubas wagnerianas que recibieron, al igual que el resto de la formación, el aplauso cálido de pie, con una ovación que dice mucho de la pertenencia de la orquesta entre los meridianos.

Con esta presentación, la OSY no sólo se proyecta como una orquesta de calidad, capaz de resolver desafíos instrumentales y sonoros, sino coloca a Mérida como un referente de la música académica o clásica a nivel nacional.

El cuarto programa de la temporada 45 incluye la ópera *La Voz humana* del francés Francis Poulec con la soprano Victoria Songwei Li, además de la Suite Pulcinella de Strawinsky.



# En el arte sólo se logran resultados con trabajo y constancia: Estrella Cabildo

Su pieza *Perenne mar* ha sido interpretada en grandes salas del país e irá a Pittsburgh, EU

**ÁNGEL VARGAS**  
CIUDAD DE MÉXICO

En el arte no cabe la suerte, afirma Estrella Cabildo, la joven compositora veracruzana, cuya obra *Perenne mar* resonó ayer como parte del tercer programa de la Orquesta Filarmónica de la Ciudad de México (OFCM). "Los resultados se dan a partir del trabajo y la constancia".

A sus 33 años, ha visto cómo esa pieza, estrenada en enero de 2024 por la Orquesta Juvenil Universitaria Eduardo Mata, ha navegado por salas de Aguascalientes, Canadá y el Palacio de Bellas Artes, en esta última con la Sinfónica Nacional.

Y aún tiene frente a sí un prometedor camino, al formar parte, por lo pronto, del concierto que la Sinfónica de Puebla ofrecerá el 6 de marzo y el 13 del mismo mes en el de la Pittsburgh Civic Orchestra, en Estados Unidos.

No obstante la aparente buena estrella de esa pieza -escrita bajo el auspicio de la cátedra extraordinaria Arturo Márquez de Composición Musical, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en su edición 2023-, la autora niega cualquier atisbo del azar o la fortuna.

"No estoy sentada en casa y recibo las llamadas; tengo que ir a buscar que se programe mi música. Entonces, no siento que yo tenga suerte ni que sea fácil. Hay que esforzarse muchísimo."

Egresada de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y hoy día cursando el doctorado en la UNAM, Estrella Cabildo ha debido recorrer el mismo camino que la mayoría de compositores jóvenes en México para ver programadas sus obras: complejo, a menudo sin remuneración y con una inversión constante de tiempo y recursos, según relata.



▲ La compositora veracruzana niega cualquier atisbo del azar o la fortuna: "No ha sido suerte, no estoy sentada en casa y recibo las llamadas; tengo que ir a buscar que se programe mi música. Hay que esforzarse muchísimo". Foto Germán Canseco

Sin embargo, la cátedra Arturo Márquez fue para ella un parteaguas, pues no sólo le permitió componer la citada obra "con total libertad creativa", sino, sobre todo, escucharla casi de forma inmediata.

"Escribir una obra y que tenga como resultado inmediato el estreno y su grabación es superimportante: nos abre la puerta para aplicar a posgrados, para mandar a otras orquestas. Si no lo tenemos, no hacen caso a nuestra partitura. Entonces fue que, gracias a la cátedra, mi música cobró vida; es una oportunidad grandiosa", dice la autora, quien aclara que así fue como su pieza llegó a la Sinfónica Nacional y a la OFCM.

Sobre el panorama para los jóvenes compositores mexicanos, hombres y mujeres, Estrella Cabildo per-

cibe apertura, aunque limitada. "Sigue siendo muy complejo", admite.

Reconoce "el riesgo" que asumen programadores, orquestas y directores al incluir obra nueva, riesgo que, a su decir, "cuando sale bien, genera una red de confianza, pues se va pasando la voz, y eso es maravilloso". Para ella, la clave está en la entrega: "Hacer las cosas siempre con amor y dedicación es lo que se te regresa".

## El talento femenino siempre ha estado ahí"

Al hablar de la presencia de compositoras en México, repara que "el talento siempre ha estado ahí". Con ello, rechaza que sea un fenómeno nuevo y rinde tributo a las maestras que allanaron el camino, como Marcela Rodríguez, Hilda

Paredes, María Granillo, Georgina Derbez y, por supuesto, Gabriela Ortiz.

"Hay gran cantidad de compositoras y buenisimas. Tienen un talento maravilloso. Gracias a la apertura de los años recientes, la inclusión en los programas, se ha dado a conocer aún más su voz, pero sus obras ya estaban escritas hace tiempo. Ellas siempre han estado ahí."

En su opinión, la actual visibilidad no es una moda, sino un reconocimiento tardío a una tradición sólida y poderosa. "Y también gracias a ellas nos dan un empuje hacia las siguientes generaciones", afirma.

Acerca de *Perenne mar*, la autora cuenta que está inspirada en "Dolor", poema de Alfonsina Storni, el cual habla sobre los sentimientos de una mujer hacia el amor,

la vida, abordados desde una metáfora con el mar.

Sin embargo, aclara que ella no buscó una narrativa literal, sino capturar la esencia de un ciclo natural donde el dolor y la belleza coexisten. "Me gustó la idea de concebir el dolor no como algo malo, sino como parte intrínseca de la vida".

Musicalmente, detalla, la pieza es un viaje de tensiones y contrastes, donde la orquesta, al final, termina por desvanecerse en un solo de oboe, simbolizando "destellos de dulzura" que emergen de la turbulencia.

"La palabra 'continuidad' es clave en esta pieza", dice. La obra, de lenguaje cromático y no tonal, culmina en una serenidad difusa, "como esa espuma que deja el mar cuando las olas vuelven y se difuminan".



# Reconocerá UNAM a Gerardo Estrada por pensar la cultura como espacio de libertad

El académico fue coordinador de Difusión Cultural e impulsó la creación del MUAC

FABIOLA PALAPA QUIJAS  
CIUDAD DE MÉXICO

El gestor cultural y académico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Gerardo Estrada, afirma que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha sido "un jugador importante en el mundo de la cultura mexicana". Destacó que "el clima de libertad y autonomía universitaria" permiten explorar las vanguardias artísticas.

La máxima casa de estudios, por conducto de la Coordinación de Difusión Cultural, rendirá un homenaje a Estrada por su trayectoria académica y por una vida dedicada a entender la cultura como espacio de libertad, construcción ciudadana y crítica social, el 10

de febrero a las 12 horas en el Museo Universitario Arte Contemporáneo (MUAC) de Ciudad Universitaria.

"Me honra el reconocimiento de mis compañeros con quienes he trabajado diariamente durante más de 50 años. Me siento muy a gusto y satisfecho, además porque se reconoce esta tercera tarea, aparte de la investigación y la docencia, que es la promoción cultural que se impuso en la universidad y se ha cumplido a cabalidad", comentó el ex coordinador de Difusión Cultural de la UNAM a *La Jornada*.

Estrada, quien cumplió 80 años el 5 de enero pasado, considera que en México han existido momentos innovadores en instituciones culturales como el Insti-

tuto Nacional de Bellas Artes y Literatura (Inbal), del entonces Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).

"México no puede presumir de ser un gran país industrial o en la investigación científica, pero sí es uno de los que tienen mayor patrimonio histórico y riqueza cultural, y la diversidad es la característica más importante de nuestra cultura. Realmente tenemos una tradición y una fortaleza enorme en ese terreno.

"Tenemos muchos artistas que tienen vigencia en el mundo. No sólo vivimos del pasado, de los recuerdos, de la nostalgia, sino que todos los días la cultura mexicana crece. Personajes como los muralistas en el siglo XX significaron una contribu-

ción muy importante, y hoy día hay muchos jóvenes que están en todas las galerías en Europa o en Oriente", indicó el ex director del Difusión Cultural de la UNAM.

En la historia cultural del país, el promotor consideró fundamental la creación del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes en 1988, porque "significó la renovación para continuar el apoyo a la cultura mexicana".

El director del Inbal, de 1992 a 2000, mencionó que detrás de la política cultural en el país hay personajes que han impulsado más que otros, como Rafael Tovar y de Teresa. "Fue un gran promotor cultural, un hombre apasionado también de las artes, al que había que aprenderle mucho, sobre todo en música. Trabajamos muy a

gusto y realmente le estoy muy agradecido que me haya nombrado director del Inbal, porque venía de otra trinchera, que era la UNAM, otro de los grandes centros de promoción cultural".

Al recordar su gestión en la máxima casa de estudios, en difusión cultural, Estrada comparte: "tuve la suerte de trabajar con los rectores Guillermo Soberón y Juan Ramón de la Fuente. Fue una etapa en la que estaba recién inaugurado el Centro Cultural Universitario con el teatro Juan Ruiz de Alarcón y la sala Miguel Covarrubias. "Todo eso fue muy satisfactorio".

"El mayor desafío en la UNAM, comentó el promotor cultural, fue la búsqueda de lo nuevo, de la innovación, porque así como la universidad investiga para el futuro, igual en cultura se exploran las vanguardias, el teatro es más audaz, el cine, la música, más innovadora, y todo eso pasa en la universidad; ese fue el reto que continué y heredé de figuras como Jaime García Terrés.

"Cuando regresé a Difusión Cultural, con el rector Juan Ramón de la Fuente, el desafío fue abrir un espacio para las artes, porque ya había teatro, danza y música, pero faltaba el lugar para las artes visuales; entonces, creamos el MUAC, que hoy por hoy es un éxito y está lleno de jóvenes artistas."

Sobre su inclinación por la cultura, Estrada comenta: "hay un momento en mi vida, el 2 de octubre (1968), que me di cuenta de que me gustaba mucho la política, pero no podía participar en hechos violentos. Encontré que la educación y el arte son dos buenas trincheras políticas, muy importantes. Era mejor dedicarse a una trinchera que dejara frutos, y la cultura es una de ellas, y la educación es otra, a eso me he dedicado toda mi vida".



▲ Estrada, quien cumplió 80 años el 5 de enero pasado, considera que "México no puede presumir de ser un gran país industrial o en la investigación científica, pero sí es uno de los que tienen mayor patrimonio histórico y riqueza cultural, y la diversidad es la característica más importante de nuestra cultura (...) Tenemos muchos artistas que tienen vigencia en el mundo". Foto UNAM



# “Las narrativas oficiales hacen creer que todo está bien en el pueblo ayuuk”

El documental de Antonio Jesús Sánchez Felipe reconstruye la leyenda del rey Kondoy y cómo guió al pueblo mixe a ser los “jamás conquistados” // Se trata de un rencuentro con la identidad y aborda, entre otros temas, la migración obligada y la cosmovisión

**MERRY MACMASTERS**  
CIUDAD DE MÉXICO

“A pesar de todos los procesos a los que nos enfrentamos como juventud sabemos que en nuestro pueblo originario, nuestra lengua y gastronomía no van a desaparecer. Sin embargo, no queremos que esto sea un pretexto para que las narrativas gubernamentales hagan creer que todo está bien. Enfrentamos situaciones complejas de violencia y de crimen organizado. Buscamos, pues, que mediante una leyenda que ha construido nuestra identidad encontremos alternativas para fortalecerla, sin tener que caer en lugares comunes”, expresa el politólogo y realizador mixe Antonio Jesús Sánchez Felipe.

**La idea gira en torno a la identidad del pueblo a través de jóvenes que han migrado**

Su proyecto *Kondoy: Los nuevos caminos de la Nación ayuuk* fue uno de los 19 seleccionados de la octava convocatoria del Estímulo para la Creación Audiovisual en México y Centroamérica para Comunidades Indígenas y Afrodescendientes, organizada por el Instituto Mexicano del Cine.

## Fiesta patronal

La idea de éste su primer largometraje, surgido a mediados de 2023, gira en torno a la identidad del pue-



▲ El proyecto *Kondoy: Los nuevos caminos de la Nación ayuuk* fue uno de los 19 seleccionados de la octava convocatoria del Estímulo para la Creación Audiovisual en México y Centroamérica para Comunidades Indígenas y Afrodescendientes. Foto Fotograma

blo ayuuk o mixe, pero “a través de jóvenes que hemos tenido que inmigrar de la comunidad. Hablo un poco de aquellos que tuvimos la oportunidad de estudiar una carrera universitaria, dedicarnos a las artes, aunque también de otros que tuvieron que inmigrar a instituciones de seguridad nacional, debido a las condiciones de vida que han tenido”, precisa Sánchez Felipe a *La Jornada*.

El documental será un rencuentro de la identidad por medio de la fiesta patronal, “un elemento simbólico, cultural y de cohesión social del pueblo ayuuk”. Reconstruirá la leyenda del rey Kondoy, personaje por antonomasia de la cultura mixe.

Mostrará en qué medida “a través de entender nuestra cultura hemos buscado alternativas para que nuestra identidad no muera”, y cómo

con estos nuevos elementos, integrados en el siglo XXI, se abordan temas como la migración obligada y cómo la cosmovisión sigue presente para todos los que emigran.

La ayuuk es una de las ocho regiones que conforma el estado de Oaxaca. El filme se centra en Santa María Atopec, de donde es Sánchez Felipe, guionista y director. El rodaje se realizará a partir del 25 de abril hasta el 5 de mayo. Se harán prácticas adicionales en distintas partes de la comunidad mixe.

Sobre sus motivos para desarrollar el tema, el realizador de 26 años señala: “en mi caso mi madre inmigró desde muy joven, entonces, me tocó vivir gran parte de mi vida en la ciudad con constantes retornos a la comunidad. Sin embargo, vi que personas cercanas y queridas, como un primo, al

no contar con las mismas condiciones, tuvieron que enfocar su vida a la Marina o al Ejército Mexicano. Es ver, pues, como nuestras necesidades nos han llevado por distintos caminos que muchas veces no corresponden a la manera de pensar que tuvimos de jóvenes”.

El documental de aproximadamente 90 minutos reconstruye la leyenda del rey Kondoy y cómo guió al pueblo mixe a ser los “jamás conquistados”. Para el realizador “muchas de las situaciones que enfrentó el rey son las mismas a las que nos enfrentamos los jóvenes de distintas épocas, al buscar conseguir el buen vivir de nuestros seres queridos”.

La leyenda se construye con base de entrevistas, “entre los que estarán la lingüista Yásnaya Aguilar, el músico Benjamín Kumantuk y el activista Joaquín

Galván”. También se apoyará en la visión y perspectiva respecto de la leyenda de mujeres y abuelos que han vivido toda su vida en la región mixe, así como de las nuevas problemáticas a las que se enfrentan, entre ellas, la llegada del crimen organizado, la siembra de plantas que después se convierten en sustancias nocivas para la salud y cómo el relato de un gobierno a nivel federal y estatal habla de una identidad originaria e indígena fuerte, pero utiliza la folclorización de estas identidades para omitir los problemas reales que existen en esta comunidad”.

De acuerdo con Sánchez Felipe el mayor reto al que se enfrentan los jóvenes de su comunidad es la falta de oportunidades: “no hay universidades, ni opciones económicas que nos permiten tener un buen vivir. Más bien estamos condenados al olvido, a la marginación y, en otros casos, a la folclorización”.

En 2021, el realizador creó el colectivo Ish Tejk con Alejandro González, director de fotografía de *Kondoy...* Hasta el momento han hecho cuatro cortometrajes referidos a la defensa del territorio en pueblos originarios. En ellos “tratamos situaciones de desplazamiento y violencia que se presentan en distintos pueblos originarios en Oaxaca”.

*Kondoy...* fue seleccionado en la Plataforma Mx, el laboratorio de documentales de DocsMX, en 2024. El año pasado también fue elegido en el laboratorio para cineastas indígenas y afromexicanos del Festival Internacional de Cine de Morelia. Allí, obtuvo un “acuerdo previo” para que la posproducción sea realizada por Estudios Churubusco.



# Dominante triunfo de Seattle en el Súper Tazón 60: 29-13

La defensa les da su segundo título a los Halcones Marinos

AP  
SANTA CLARA

La defensa ganó este campeonato.

Devon Witherspoon, Derick Hall, Byron Murphy y el resto de la feroz unidad del entrenador Mike Macdonald aplastaron a Drake Maye, y los Halcones Marinos de Seattle vencieron el domingo 29-13 a los Patriotas de Nueva York para conquistar el segundo Súper Tazón de la franquicia.

Sam Darnold lanzó un pase de touchdown a AJ Barner, Kenneth Walker III, quien fue nombrado el Jugador Más Valioso, corrió para 135 yardas y Jason Myers acertó en sus cinco intentos de gol de campo.

Uchenna Nwosu culminó una actuación defensiva contundente al interceptar un pase de Maye en el aire después de que Witherspoon golpeará su brazo y devolver el balón 45 yardas para la anotación. El triunfo de Seattle nunca estuvo en duda en una jornada en la que Bad Bunny llevó a Lady Gaga y el orgullo puertorriqueño al máximo escenario de la NFL.

La defensa "Dark Side" o "Lado Oscuro" de Seattle



▲ Uchenna Nwosu (derecha), de Seattle, es felicitado tras anotar un touchdown en Santa Clara. Foto AP

ayudó a Darnold a convertirse en el primer quarterback de la clase del draft de 2018 en consagrarse en un "Súper Domingo", por delante de Josh Allen, Baker Mayfield y Lamar Jackson.

Etiquetado como un fracaso, descartado por dos equipos y considerado prescindible por otros dos, Darnold demostró que sus detractores estaban equivocados, llevando a los "Seahawks" a lograr un récord de 17-3.

Después de liderar la NFL con 20 pérdidas de

balón en la temporada regular, Darnold no tuvo ninguna en tres encuentros de playoffs. No estuvo particularmente preciso contra una sólida defensa de los "Patriots", pero protegió el balón y fue lo suficientemente eficiente.

Los Halcones Marinos capturaron a Maye seis veces, incluidas dos cada uno por Hall y Murphy. Una captura de Hall, que propició una pérdida de balón a finales del tercer cuarto, sirvió la mesa para que Darnold conectara con

Barner en un pase de anotación de 16 yardas para poner el marcador 19-0. Fue el primer touchdown del partido y llegó a principios del último cuarto.

La intercepción de Julian Love preparó otro gol de campo que puso el marcador 22-7 con 5:35 restantes. Myers estableció un récord de la gran final con sus cinco goles de campo.

Los Patriotas (17-4) despejaron en las primeras ocho series, excluyendo un rodilla a tierra para terminar la primera mitad.

## Stafford superó a Maye y se llevó el premio al Jugador Más Valioso de la NFL

San Francisco.- Matthew Stafford superó a Drake Maye, el joven quarterback de los Patriotas de Nueva Inglaterra, para llevarse el premio de la AP al Jugador Más Valioso de la NFL, en la carrera más cerrada desde que Peyton Manning y Steve McNair compartieron el galardón en 2003. Stafford, de los Carneros de Los Ángeles, recibió 24 de los 50 votos para el primer lugar, mientras que Maye obtuvo 23. Myles Garrett fue elegido de manera unánime como el Jugador Defensivo del Año, tras una

temporada en la que estableció un récord con 23 capturas para los Cafés de Cleveland.

El receptor "All-Pro", Jaxon Smith-Njigba, de los Halcones Marinos de Seattle, se impuso a Christian McCaffrey para el premio al Ofensivo del Año. Mike Vrabel, de Nueva Inglaterra, recibió más apoyo que Liam Coen (Jacksonville) para obtener el galardón al Entrenador del Año, con lo cual se convirtió en el séptimo estratega en obtener la distinción con dos equipos diferentes. McCaffrey (San Francisco) se

convirtió en el primer corredor en 24 años que obtiene el premio al Regreso del Año.

Carson Schewinger, "linebacker" de los Cafés, recibió apoyo arrollador como el Novato Defensivo del Año. El receptor de los Panteras, Tetta-roa McMillan, arrasó con el galardón al Novato Ofensivo del Año. El coordinador ofensivo de los Patriotas, Josh McDaniels, se llevó la distinción de Entrenador Asistente del Año en la primera temporada de su tercer período con el equipo. Un panel nacional de 50 inte-

grantes de los medios que cubren regularmente la liga completó la votación antes de que comenzaran los playoffs. Los votos fueron tabulados por la firma contable Lutz and Carr. Stafford, quien obtuvo honores de primer equipo "All-Pro" por primera vez en su carrera de 17 años, terminó con 366 puntos frente a los 361 de Maye. Josh Allen (Buffalo), el MVP de 2024, quedó en tercer lugar con 91 unidades. El carnero lideró la NFL con 4 mil 707 yardas por pases y 46 touchdowns.

AP

Kenneth Walker III, primer corredor en 28 años en ser nombrado el MVP de la gran final

Santa Clara.- Kenneth Walker III llega a la agencia libre con un premio al Jugador Más Valioso del Súper Tazón. Walker culminó una prolífica postemporada con otra gran actuación terrestre que ayudó a Seattle a imponerse a Nueva Inglaterra.

Mientras la defensa cargó con Seattle durante gran parte de los playoffs, Walker volvió a ser el motor de la ofensiva al correr para 135 yardas y sumar 26 recepciones para su tercer partido consecutivo de 100 yardas desde la línea de golpeo en la postemporada. Se convirtió en el primer corredor desde Terrell Davis hace 28 años en ser nombrado el MVP de la final de la NFL.

Walker mejoró su juego después de que su compañero de "backfield", Zach Charbonnet, sufriera una lesión de rodilla que puso fin a su campaña.

**Brees y Fitzgerald encabezan el nuevo grupo de inmortales; notable la ausencia de Belichick**

Drew Brees y Larry Fitzgerald encabezan la clase del Salón de la Fama del Fútbol Americano Profesional de 2026, compuesta por cinco jugadores, pero sin el seis veces ganador del Súper Tazón, el entrenador Bill Belichick.

Brees y Fitzgerald lograron entrar en su primer año de elegibilidad, según los resultados anunciados en los "NFL Honors," tras carreras prolíficas. Luke Kuechly y Adam Vinatieri lo consiguieron en su segunda temporada de elegibilidad, mientras que Roger Craig fue el único elegido entre los jugadores de último año, entrenadores y colaboradores.

La clase también es notable por la ausencia de Belichick, ya que al menos 11 de los 50 votantes optaron por no darle su voto a pesar de una carrera con 333 victorias.

AP



# Jalisco conquistó su primera Serie del Caribe tras épica batalla

En histórico duelo, destacaron los melenudos Drake y Estevan Florial

**DE LA REDACCIÓN**  
AP  
GUADALAJARA

Los Charros de Jalisco ganaron su primera Serie del Caribe tras una épica batalla entre equipos de la Liga Mexicana del Pacífico (LMP).

El relevista Guadalupe Chávez permitió dos carreras con lanzamientos descontrolados en la parte baja de la décima entrada, y los Charros (Méjico Rojo) superaron el sábado 12-11 a los Tomateros de Culiacán (Méjico Verde) en una dramática e histórica final que incluyó al campeón y subcampeón de la LMP, para coronarse en el clásico caribeño. Méjico Rojo tenía ventaja de 9-1 luego de cuatro episodios, pero Méjico Verde reaccionó, apoyado en dos jonrones de Víctor Mendoza, incluyendo uno de dos anotaciones en el noveno episodio, y envió el encuentro a entradas extra, donde finalmente sucumbió.

Desde antes del duelo, estaba asegurado que la Liga Mexicana del Pacífico conquistaría su décimo título caribeño. Es el tercer máximo ganador, detrás de Puerto Rico, con 16 campeonatos, y de República Dominicana, líder histórico con 23. Es el primer cetro que se lleva la LMP desde 2016, cuando los Venados de Mazatlán del mánager yu-



▲ El festejo de los Charros de Jalisco, luego de ganar la Serie del Caribe en su casa. Foto AP

teco Juan José Pacho se coronaron de manera invicta (6-0) en Santo Domingo.

En esta edición, tanto boricuas como dominicanos quedaron fuera en la ronda semifinal.

No sólo fue la primera corona en el torneo para los Charros, sino también para su timonel Benjamín Gil, quien dirigirá a la selección mexicana en el Clásico Mundial del próximo mes.

Fue otro choque en este clásico caribeño en el que hubo destacadas actuaciones por parte de jugadores de los Leones de Yucatán; Yadir Drake (JD), quien terminó el certamen como el cuarto bate de Méjico Verde, y Estevan Florial (JII)

se combinaron para anotar cinco de las 11 carreras de los Tomateros. Ambos contribuyeron a un ataque de seis registros en la quinta. "Black Panther" (bateó .375 en la competencia) se fue de 4-1, con una producida y dos anotadas, mientras que el ex yanqui de Nueva York (.292) conectó de 4-2. En el capítulo 10, Florial timbró de clavado el registro de la ventaja para Culiacán después de un elevado de sacrificio de Alí Solís.

El charro Michael Wielansky (.538), quien fue nombrado el Jugador Más Valioso de la serie, se fue de 5-2, con par de remolcadas. Wielansky anotó el circuito decisivo cuando bateaba

Bligh Madris, quien en la cuarta entrada disparó su tercer cuádruple del torneo.

En la primera semifinal del viernes, tres de los cinco melenudos en el roster de Méjico Verde pusieron su granito de arena para eliminar al campeón dominicano y defensor del certamen, Escogido, con un triunfo de 9-4. Florial (4-2) bateó su segundo y último cuadrangular del torneo, de tres registros en el cuarto rollo, dándole a Culiacán una ventaja que ya no perdería; Drake se fue de 5-3, con impulsada y anotada, y Anthony Gose (2-1) se apuntó la victoria al sacar un tercio sin daño, con enorme ayuda de su defensiva.

**Cuatro selváticos ayudaron a Culiacán a quitarle el invicto al Escogido**

Los Tomateros le quitaron el invicto al Escogido, campeón de la Liga de República Dominicana, con ayuda de cuatro peloteros de los Leones de Yucatán, en la jornada del jueves pasado en la Serie del Caribe. Al caer el telón de la fase regular, Yadir Drake se fue de 4-2, con una carrera producida y dos anotadas, mientras que Estevan Florial bateó de 3-2, con jonrón y par de remolcadas, en la victoria de Méjico Verde por 10-7. Francisco Haro sacó seis autos con par de anotaciones (una limpia) y Anthony Gose se agenció el triunfo al retirar un capítulo sin problema.

Drake fue una auténtica bujía ofensiva y Florial se encargó de propinar el nocaut con descomunal tablazo por el jardín derecho ante los envíos de Conner Greene en la octava. Las fieras yucatecas seguramente se imaginaron algo así cuando contrataron al dominicano para ponerlo en la misma alineación que "Black Panther". Drake también timbró de clavado sin que el receptor Geraldí Díaz, su nuevo compañero con los selváticos, pudiera evitarlo. Ese fue uno de varios choques donde sobresalió al menos un integrante de los melenudos durante el clásico caribeño.

**Erik González, nuevo torpedero de Yucatán, es un jugador "apasionado y entregado"**

Cuando se le preguntó a Erik González sobre qué pueden esperar los Leones y la afición yucateca del nuevo torpedero del equipo, que ayudó a Dominicana a llegar a las semifinales de la Serie del Caribe, el ex "big leaguer" respondió: "Soy apasionado, un pelotero con compromiso, que lo entrega todo. Juego duro y puedo aportar energía en el día a día."

## Johnson y Malinin brillan por EU en Milán-Cortina; caída de Vonn marca la jornada

**Milán.-** El accidente. Los ja-deos. El helicóptero.

La aterradora caída de Lindsey Vonn en el descenso femenil de los Juegos Olímpicos de Milán-Cortina no pudo evitar eclipsar la hazaña de su compatriota Breezy Johnson, quien ganó la primera medalla de oro de Estados Unidos en esta justa.

La victoria de Johnson el do-

mingo en Cortina no fue la historia de regreso que todos esperaban. La atención estaba en Vonn, quien buscaba el oro a pesar de tener un desgarro en el ligamento anterior cruzado izquierdo. Incluso cuando Johnson estaba a punto de asegurar su primera presea de oro olímpica, sus emociones oscilaron de la anticipación a la angustia cuando Vonn cayó. La

veterana competidora se fracturó una pierna y tuvo que ser trasladada a un hospital, donde fue operada. Asimismo, Estados Unidos, guiado por Ilya Malinin, revalidó su oro en patinaje artístico por equipos al superar a Japón. El viernes, una ceremonia inaugural sin precedentes, en cuatro sitios y con dos pebeteros, puso en marcha oficial-

mente los Juegos. Franjo von Allmen, esquiador suizo, se colgó el primer metal dorado de la justa, en el descenso el sábado. Al terminar la jornada dominical, Noruega era líder del medallero con tres oros y seis preseas en total, seguido por Estados Unidos (dos oros).

AP

DE LA REDACCIÓN



# Supertazón, prueba del dominio global e irremplazable del aguacate mexicano

BRAULIO CARBAJAL  
CIUDAD DE MÉXICO

El Supertazón, el mayor encuentro deportivo de Estados Unidos vuelve a confirmar una realidad económica que México sostiene desde hace décadas: el aguacate mexicano no tiene sustituto en el mercado global y su peso en la balanza agroalimentaria del país es ya estructural.

Entre 2015 y 2025, México consolidó lo que especialistas del sector describen como el dominio absoluto del "oro verde", al mantenerse como el principal productor y exportador de aguacate a nivel mundial, con 28.5 por ciento de la producción global, más del triple que su competidor inmediato, Colombia, y un liderazgo que no ha sido interrumpido desde 1961.

Este liderazgo productivo se refleja directamente en el valor económico del cultivo. Las exportaciones mexicanas de aguacate pasaron de mil 200 millones de dólares en 2015, según datos del Banco de México a una proyección récord de 4 mil millones de dólares en 2025, según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), un crecimiento de 233 por ciento.

Dichas cifras, colocan al fruto como el tercer producto agrícola de exportación del país, solo por debajo de la cerveza y el tequila. En estos años



▲ Para el Supertazón 59, celebrado en 2025, México envió alrededor de 110 mil toneladas de aguacate, lo que generó un impacto económico de 317 millones de dólares. Foto Reuters

el aguacate dejó de ser un cultivo de nicho para convertirse en un pilar del agro mexicano.

El crecimiento del sector aguacatero mexicano no puede explicarse sin el mercado estadounidense. Según datos de la Secretaría de Economía, actualmente, más de 80 por ciento de las exportaciones mexicanas del fruto tienen como destino Estados Unidos, país que depende de México para cubrir 88 por ciento de sus compras totales.

Esta relación comercial no

es coyuntural. De acuerdo con la infografía elaborada por el GCMA, México es el único país capaz de garantizar abasto los 365 días del año gracias a su diversidad altitudinal, condiciones climáticas favorables y un esquema de cosecha escalonada que permite mantener suministro continuo, incluso en temporadas de alta demanda.

Para el Supertazón 59, celebrado en 2025, México envió alrededor de 110 mil toneladas de aguacate, equivalen-

tes a 250 millones de piezas, lo que generó un impacto económico de 317 millones de dólares en un periodo de apenas 30 días.

Para este año, estimaciones de la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (Apeam) señalan que serán alrededor de 127 mil toneladas de aguacate las que sean importadas en los 30 días previos al choque deportivo.

En *La Jornada* se ha documentado que el auge del

"oro verde" está acompañado de serio problemas, como por ejemplo: extorsiones del crimen organizado, precariedad laboral que ha llevado a trabajadores a consumir drogas duras y presiones ambientales como la deforestación, el uso intensivo de agua y la instalación de huertos ilegales, particularmente en Michoacán.

Aunque aún no hay una cifra exacta, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes ha señalado que la cadena de aguacate enfrenta extorsiones que le restan entre 3 y 5 por ciento de su valor.

De acuerdo con el documento del GCMA, uno de los factores que explica la posición dominante de México es la infraestructura fitosanitaria que se ha desarrollado en el país, donde existen más de 90 plantas de empaque certificadas por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), lo que permite acceso permanente al mercado estadounidense.

A 10 años de haber iniciado su expansión acelerada, el aguacate no sólo representa ingresos millonarios, sino una posición estratégica para México en el comercio agroalimentario internacional. Con 4 mil millones de dólares generados en 2025, el fruto se consolidó como uno de los principales motores del campo mexicano y como un elemento clave en la relación comercial con Estados Unidos.

## Plataforma surcoreana se disculpa por transferir erróneamente 40 mil millones de dólares en bitcoins a 695 de sus usuarios

AFP  
SEÚL

Una plataforma surcoreana de intercambio de criptomonedas se disculpó este sábado tras transferir por error más de 40 mil millones de dólares en bitcoins a sus usuarios, lo que provocó una breve ola de ventas.

Bithumb afirmó que envió accidentalmente un to-

tal de 620 mil bitcoins, por lo que bloqueó las operaciones y los retiros de los 695 usuarios afectados durante 35 minutos, tras producirse la falla el viernes.

Según reportes locales, Bithumb tenía la intención de enviar unos 2 mil wones (1.37 dólares) a cada cliente como parte de una promoción, pero transfirió por error aproximadamente 2

mil bitcoins por usuario.

"Pedimos sinceras disculpas por las molestias causadas a nuestros clientes debido a la confusión que se produjo durante el proceso de distribución de este evento (promocional)", dijo la empresa en un comunicado publicado el sábado.

La plataforma afirmó que recuperó 99.7 por ciento de los bitcoins enviados por

error y que utilizaría sus propios activos para cubrir íntegramente la cantidad perdida en el incidente.

Admitió que la falla provocó brevemente una "fuerte volatilidad" en los precios del bitcoin en la plataforma, ya que algunos destinatarios vendieron los tokens, y agregó que la situación se controló en cinco minutos.

La plataforma aclaró que el incidente "no estaba relacionado con ciberataques externos o brechas de seguridad".

El bitcoin, la mayor criptomoneda del mundo, se hundió esta semana y borró las ganancias provocadas por la victoria electoral del presidente estadounidense, Donald Trump, en noviembre de 2024.



▲ En la Ciudad de México se activó la alerta sísmica este domingo; el epicentro del movimiento telúrico se dio al noreste de Puerto Escodido. Foto Jorge Ángel Pablo García

# Activan el protocolo de revisión tras el sismo de 5.7 en Puerto Escondido

El gobierno federal no reportó daños o afectaciones durante las primeras horas

**DE LA REDACCIÓN**  
CIUDAD DE MÉXICO

Por medio de redes sociales, la presidenta de México,

Claudia Sheinbaum Pardo, informó que se activó el protocolo de revisión tras el sismo registrado esta tarde de magnitud 5.7, epicentro al noreste de Puerto Escon-

dido, municipio del estado de Oaxaca.

Al retomar el mensaje difundido desde la cuenta oficial del gobierno federal, no reportó sobre daños o afec-

taciones al momento, a causa del movimiento telúrico.

“Las autoridades aplican el protocolo de revisión por el sismo de magnitud 5.7 que se registró a las 15:42

con epicentro al noreste de Puerto Escondido, Oaxaca”, indicó el gobierno federal, esto luego de que en la Ciudad de México se activó la alerta sísmica.

# De 2019 a 2026, becas académicas en México alcanzan 22.8 millones de estudiantes: Secretaría de Educación Pública

**DE LA REDACCIÓN**  
CIUDAD DE MÉXICO

De 2019 a 2026, el número de estudiantes becados desde nivel básico a superior creció 217 por ciento, al pasar de 7.2 a 22.8 millones, destacó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

El secretario del ramo, Mario Delgado Carillo, señaló que desde la administración pasada se puso en marcha la política pública de entrega de becas con la finalidad de que ninguna

niña, niño, adolescente y joven se quede sin estudiar por falta de recursos económicos en todo el país.

Detalló que en 2019 el número de becarios fue de 7.2 millones, quienes recibieron apoyos por 58.2 mil millones de pesos. Para 2025, ya en la administración de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, los beneficiarios ascendieron a 13.3 millones de alumnos, con una inversión de 128 mil 627 millones 317 mil 661 pesos.

En este año, los beneficiarios ascenderán a 22.8

millones, con una inversión superior a los 178.2 mil millones de pesos.

En este sexenio, se creó la Beca Universal “Rita Cetina” para estudiantes de secundaria y primaria. El coordinador nacional de Becas para el Bienestar, Julio León Trujillo, agregó que en 2025, este estímulo registró 8 millones 851 mil 348 beneficiarios en secundarias, con una inversión de 76 mil 622 millones 524 mil 594 pesos.

Asimismo, la Beca Universal “Benito Juárez” de Educación Media Superior

apoyó a 4 millones 94 mil 419 estudiantes, con una inversión de 40 mil 131 millones 620 mil 475 pesos.

La Beca “Jóvenes Escriviendo el Futuro” para Educación Superior, al cierre de 2025, benefició a 409 mil 226 estudiantes universitarios, con una inversión total de 11 mil 873 millones 172 mil 592 pesos.

A lo anterior se suma la nueva Beca “Gertrudis Bocanegra” que en 2026 ya tiene registrados a más de 44 mil universitarios y que forma parte de las acciones

del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

En el año en curso, la Beca “Rita Cetina” se ampliará a alumnos de primero a sexto grado de primaria de todo el país, por lo que sus familias recibirán un apoyo único anual de 2 mil 500 pesos por cada estudiante, destinado a la adquisición de uniformes y útiles escolares. Durante febrero, se llevan a cabo las asambleas informativas en los planteles públicos de este nivel educativo para orientar a las familias sobre el proceso de registro de este estímulo.



# Zarpan dos buques de la Marina con ayuda humanitaria a costas de Cuba

El apoyo fue solicitado por el gobierno de Díaz-Canel, ante crisis por bloqueo de EU

IVÁN EVAIR SALDAÑA  
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno de México envió este domingo a Cuba ayuda humanitaria, solicitada por el gobierno de Miguel Díaz-Canel, ante la crisis en la isla agravada por el bloqueo de hidrocarburos impuesto por Estados Unidos.

Fuentes del gobierno federal confirmaron a *La Jornada* que la ayuda fue enviada en dos buques de la Secretaría de Marina Armada de México (Marina), aunque por el momento no se ha precisado la cantidad de material enviado.

El pasado viernes 6 de febrero, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, adelantó que enviarían "principalmente alimentación y algunos otros insumos", solicitados por el gobierno de Miguel Díaz-Canel.

"Hemos estado en ello. Y como saben, en todos los

trabajos diplomáticos para poder reenviar petróleo a Cuba. Obviamente, no queremos que haya sanciones para México, pero estamos en ese proceso de diálogo. Y, por lo pronto, se va a enviar ayuda humanitaria", dijo la mandataria en su conferencia matutina.

*"Obviamente no queremos que haya sanciones para México, pero estamos en ese proceso de diálogo"*, dijo Sheinbaum

El gobierno federal emitirá un comunicado para dar detalles al respecto en cuanto le sea posible.



▲ Por el momento, el gobierno mexicano no confirmó la cantidad de hidrocarburo enviado. Foto Reuters

## Colectivos exigen abrir fosas comunes en cementerios de tres entidades para buscar a sus familiares desaparecidos

JESSICA XANTOMILA  
JARED LAURELES  
CIUDAD DE MÉXICO

La dimensión de la crisis de desaparecidos en el país, con más de 132 mil casos según el registro nacional, ha llevado a los colectivos de familiares a exigir que se abran las fosas comunes de algunos panteones en la Ciudad de México, Morelos y Guerrero, dada la desconfianza hacia el trabajo de las autoridades en años anteriores, al documentar la falta de protocolos forenses apropiados y de información precisa sobre los cuerpos.

El trabajo más reciente es en el panteón de Dolores

en la Ciudad de México. Jacqueline Palmeros, del colectivo Una Luz en el Camino, expuso en entrevista que en noviembre pasado iniciaron labores en una fosa que se compone de 15 niveles, que corresponde al periodo 2013-2017.

Ahí, detalló Palmeros, especialistas de la Fiscalía General de Justicia capitalina, acompañada por los colectivos, han recuperado 25 cuerpos, de los cuales cinco ya han sido identificados y están en espera de ser restituídos a sus familiares, según les notificaron en el Instituto de Ciencias Forenses, durante una sesión informativa a finales de enero pasado.

Explicó que en la primera fase de trabajo se recuperaron 23 cuerpos y más de 4 mil fragmentos óseos humanos; con el análisis de estos últimos se logró dar con dos cuerpos más. Por eso se incrementaron a 25.

Sobre los más de 4 mil restos óseos que aún quedan, Palmeros dijo que será cuando se terminen los trabajos, es decir, hasta llegar al nivel más bajo de la fosa, que se sabrá "si pertenecen o no a los individuos que están ahí, que aproximadamente pueden ser 160".

En octubre de 2023, la Comisión para la Verdad sobre la guerra sucia (1960-1990) dio a conocer que tenía evidencia de que los

cuerpos de detenidos y desaparecidos en ese periodo fueron llevados a una fosa común del panteón de Dolores. Entre las víctimas estarían integrantes de la Liga 23 de Septiembre.

### Avance en Jojutla

En el panteón Pedro Amaro, en Jojutla, Morelos, se han efectuado cuatro intervenciones en la fosa común por la fiscalía estatal en 2017, 2022, 2024 y 2025, luego de que se denunció la falta de protocolo y que habrían sido enterradas personas con huellas de violencia. En este lugar se dieron más de 200 hallazgos de restos, entre ellos más de 80 cuerpos.

A principios de enero pasado, se informó a los colectivos de búsqueda que el 16 de marzo se iniciarán los trabajos de la quinta fase de labores de exhumación.

Sandra Luz Román, quien busca a su hija Ivette Melissa, desaparecida en 2012 en Guerrero, indicó que junto con su colectivo Madres Igualtecas en Busca de sus Desaparecidos ha impulsado que se abran las fosas comunes de Chilpancingo e Iguala.

Asimismo, en entrevista Sandra Luz denunció que "hay varios cementerios que no son clandestinos, pero la mayoría los utilizaba para sepultar a sus víctimas", concluyó la activista.



# Renuncia el jefe de gabinete británico por nombramiento de embajador en EU

Peter Mandelson había sido elegido a pesar de sus vínculos con Jeffrey Epstein

**AP**  
LONDRES

El jefe de gabinete del primer ministro británico, Keir Starmer, renunció el domingo debido al escándalo en torno al nombramiento de Peter Mandelson como embajador del Reino Unido en Estados Unidos, a pesar de sus vínculos con Jeffrey Epstein.

Morgan McSweeney asumió la responsabilidad por haber aconsejado a Starmer nombrar a Mandelson, de 72 años, para el puesto diplomático más importante de Gran Bretaña en 2024.

"La decisión de nombrar a Peter Mandelson fue equivocada. Ha dañado a nuestro partido, a nuestro país y la confianza en la política misma", dijo McSweeney en un comunicado.

"Cuando se me preguntó, aconsejé al Primer Ministro hacer ese nombramiento y asumo toda la responsabilidad por ese consejo".

Starmer enfrenta una tormenta política y preguntas sobre su juicio des-



▲ "La decisión de nombrar a Peter Mandelson fue equivocada. Ha dañado a nuestro partido, a nuestro país y la confianza en la política misma", dijo McSweeney en un comunicado. Foto Ap

pués de que documentos recién publicados, parte de un enorme conjunto de archivos de Jeffrey Epstein hechos públicos en Estados Unidos, sugirieron que Mandelson envió a Epstein información delicada cuando era secretario de negocios del gobierno de Gran Bretaña en 2008.

El gobierno de Starmer ha prometido publicar sus propios correos electrónicos y otra documentación relacionada con el nombramiento de Mandelson, que supuestamente mostrarán que él engañó a las autoridades.

El primer ministro se disculpó esta semana por "haber creído las mentiras" de Mandelson.

Reconoció que cuando Mandelson fue elegido para el puesto de diplomático en 2008, el proceso de evaluación reveló que su amistad con Epstein continuó después de la condena de este último en 2008. Pero Starmer sostuvo que "ninguno de nosotros conocía la profundidad de la oscuridad" de esa relación en ese momento.

Varios legisladores opinan que Starmer es en última instancia responsable del escándalo. "Keir Starmer tiene que asumir la responsabilidad de sus propias decisiones terribles", dijo Kemi Badenoch, líder del Partido Conservador de la oposición.

Mandelson, ex ministro del gabinete, embajador y veterano estadista del gobernante Partido Laborista, no ha sido arrestado ni acusado. Oficiales de la Policía Metropolitana registraron la casa de Mandelson en Londres y otra propiedad vinculada a él el viernes. La policía dijo que la investigación es compleja y requerirá "una cantidad significativa de recolección y análisis de evidencia adicional".

La investigación policial del Reino Unido se centra en una posible mala conducta en el cargo público, y Mandelson no está acusado de ningún delito sexual.

Starmer destituyó a Mandelson en septiembre de su puesto de embajador debido a revelaciones anteriores sobre sus vínculos con Epstein.

## Jeffrey Epstein no dirigía una red de tráfico sexual para hombres poderosos, concluye la investigación del FBI

**AP**  
NUEVA YORK

El FBI examinó minuciosamente los registros bancarios y correos electrónicos de Jeffrey Epstein. Registró sus hogares. Pasó años entrevistando a sus víctimas y examinando sus conexiones con algunas de las personas más influyentes del mundo.

Sin embargo, aunque los investigadores recopilaron abundantes pruebas de que el magnate abusó sexualmente de menores, encontraron poca evidencia de que liderara una red de tráfico sexual al

servicio de hombres poderosos, según una revisión de los registros internos del Departamento de Justicia realizada por The Associated Press.

Los videos y fotos incautados de las casas de Epstein en Nueva York, Florida y las Islas Vírgenes no mostraban a víctimas sufriendo abusos ni involucraban a nadie más en sus crímenes, escribió un fiscal en un memorando de 2025.

En un examen de los registros financieros de Epstein, incluidos los pagos que hizo a entidades vinculadas a figuras influyentes del ámbito académico, las finanzas y la diplomacia

global, no se encontró ningún vínculo con actividades delictivas, según otro memorando interno de 2019.

Aunque una de las víctimas de Epstein hizo afirmaciones muy difundidas de que él "la prestó" a sus amigos ricos, los agentes no pudieron confirmarlo ni encontraron otras víctimas que contaran una historia similar, según los registros.

En un resumen de la investigación enviado en un correo electrónico en julio, los agentes dijeron que "cuatro o cinco" acusadoras de Epstein afirmaron que otros hombres o mujeres habían

abusado sexualmente de ellas. Sin embargo, señalaron que "no había suficiente evidencia para acusar federalmente a estos individuos".

La Ap y otras organizaciones de medios siguen revisando millones de páginas de documentos, muchos de los cuales eran confidenciales, divulgados por el Departamento de Justicia de los Archivos de Epstein y es posible que esos registros contengan pruebas que los investigadores hayan pasado por alto por.

Pero los documentos, que incluyen informes policiales, notas de entrevistas del

FBI y correos electrónicos de fiscales, proporcionan la imagen más clara hasta la fecha de la investigación, y de la razón por la que las autoridades de Estados Unidos finalmente decidieron cerrarla sin cargos adicionales.

La investigación sobre Epstein comenzó en 2005, cuando los padres de una niña de 14 años informaron que había sufrido abusos en la casa del millonario.

La policía identificaría al menos a 35 niñas con historias similares: Epstein pagaba a estudiantes de secundaria 200 o 300 dólares para que le dieran masajes sexualizados.



# Irán desafía amenazas de EU e insiste en su derecho de enriquecer de uranio

Los dos países afirmaron su voluntad de proseguir el diálogo a pesar de las diferencias

AFP  
TEHERÁN

Irán descartó este domingo renunciar al enriquecimiento de uranio en el marco de sus negociaciones con Washington, incluso en caso de «guerra» con Estados Unidos, que mantiene la presión militar.

Tras una primera ronda de conversaciones el viernes en Omán, que ambos calificaron de positiva, los dos países afirmaron su voluntad de proseguir el diálogo.

Pero Irán se mantiene firme en sus líneas rojas, al aceptar hablar únicamente de su programa nuclear y recalculando que tiene derecho a desarrollar energía nuclear con fines civiles.

Estados Unidos —que ha desplegado una amplia fuerza militar en el Golfo, incluido un portaviones— exige un acuerdo más amplio, que incluya la limitación de las capacidades balísticas del país y el cese de su apoyo a grupos armados hostiles a Israel. El ministro de Relaciones Ex-



▲ ¿Por qué insistimos tanto en el enriquecimiento y nos negamos a renunciar a él, incluso si se nos impone una guerra? Porque nadie tiene derecho a dictar nuestro comportamiento", declaró Araqchi. Foto Reuters / Archivo

teriores iraní, Abás Araqchi, reafirmó este domingo que Teherán no cederá a la exigencia de Trump de renunciar al enriquecimiento de uranio, "incluso si se nos impone una guerra".

“¿Por qué insistimos tanto en el enriquecimiento y nos negamos a renunciar a él, incluso si se nos impone una guerra? Porque

nadie tiene derecho a dictar nuestro comportamiento”, declaró Araqchi en el foro en Teherán. “Su despliegue militar en la región no nos asusta”, añadió en referencia al portaaviones USS Abraham Lincoln.

Abás Araqchi indicó, sin dar más detalles, que Irán podría considerar “una serie de medidas de confianza

respecto al programa nuclear”, a cambio del levantamiento de las sanciones internacionales que asfixian la economía iraní.

Pero luego declaró que Irán tiene dudas sobre la seriedad de Estados Unidos para “entablar negociaciones reales”, durante una rueda de prensa a la que asistió Afp.

Irán “evaluará el conjunto de señales y decidirá sobre la continuación de las negociaciones”, afirmó.

Más tarde, el canciller iraní declaró que su país está en consultas con «socios estratégicos» —China y Rusia— sobre las negociaciones.

## “Paz mediante la fuerza”

El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, que viajará el miércoles a Washington para pedir a Donald Trump firmeza con Teherán.

El canciller israelí, Gideon Saar, denunció este domingo “el intento del régimen más extremo del mundo de obtener el arma más peligrosa del mundo” y afirmó que esto es un “peligro para la paz”.

El sábado el emisario estadounidense, Steve Witkoff, visitó el portaviones USS Abraham Lincoln en el Golfo. Durante esta visita, Witkoff destacó “el mensaje de paz mediante la fuerza” de Trump, que en las últimas semanas ha multiplicado las amenazas de intervención militar en Irán.

# Casi 180 palestinos salieron de Gaza tras la reapertura del paso de Rafah, la mayoría para recibir atención médica

AFP  
CIUDAD DE GAZA

Casi 180 ciudadanos palestinos salieron de la Franja de Gaza desde la reapertura limitada del cruce fronterizo de Rafah, que comunica con Egipto, hace una semana, según datos de autoridades del territorio.

El paso de Rafah, que es la única salida para los gazatíes que no pasa por Israel, reabrió para el tránsito de personas el 2 de febrero, después de que las autoridades israelíes tomaran el con-

trol de este cruce durante la guerra con el movimiento islamista Hamas.

Entre el lunes pasado y el jueves, 135 personas cruzaron hacia Egipto, la mayoría de ellos pacientes y personas que los acompañaban, informó Ismail al Thawabteh, director de la oficina de comunicaciones del territorio gobernado por Hamas desde 2007.

“Las estadísticas oficiales sobre el tránsito en el paso fronterizo de Rafah desde el lunes 2 de febrero de 2026 hasta el jueves 5 de febrero de 2026 muestran

una severa restricción de los viajes”, declaró Thawabteh, que precisó que el cruce estuvo cerrado el viernes y el sábado.

La Media Luna Roja Palestina confirmó que 135 habitantes de Gaza salieron por el paso fronterizo egipcio entre esos días.

Mohamed Abu Salmiya, director del Hospital de Al Shifa, el principal centro de Gaza, indicó que otras 44 personas abandonaron el territorio este domingo.

Entre los evacuados había 19 pacientes y el resto eran personas que los

acompañaban, precisó. Una fuente egipcia de la frontera confirmó estos datos del domingo. El total suma 179 personas.

Raja Abu al Jadian relató a la Afp que su hijo fue herido durante la guerra y estuvo con una placa de metal en la pierna durante un año y medio.

“Nos dijeron que había que sacarla para evitar mayores daños”, explicó antes de realizar el cruce.

Thawabteh dijo que 88 personas entraron a Gaza desde Egipto desde la reapertura del cruce.

Israel permitió una reapertura limitada del cruce el lunes, que según reportes respondió a la presión de Estados Unidos. Las agencias de la ONU y organizaciones humanitarias piden desde hace tiempo la rehabilitación del tránsito, que es uno de los puntos del plan impulsado por el presidente estadounidense, Donald Trump para Gaza.

El doctor Abu Salmiya declaró la semana pasada que cerca de 20 mil pacientes en Gaza requieren tratamientos urgentes, incluidos 4 mil 500 niñas y niños.

**¡BOMBA!**

Malo es el conejo,  
del tiempo tiene saber  
y ayer, desde su ser,  
nos dio un muy buen consejo



# K'intsil

Lunes 9 de febrero de 2026

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 11 · NÚMERO 2659 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)



Oochel Ap

## Johnson yéetel Malinine' tu tóoch'to'ob Estados Unidos tu keetilo'ob Milán-Cortina

Jach k'aas úuchik u lúubul Lindsey Vonn ti' u keetil ko'olel táan ka'ach u beeta'al ich Juegos Olímpicos ti' u kaajil Milán-Cortina, ts'o'oke' lelo' tu k'as jelbes bix úuchik u k'i'iki' óolta'al náajal tu béeykunsaj u yéet lu'umil Breezy Johnson, úuchik u k'amik u yáax medaayail oro ti' al Estados Unidos te'el keetilo'.

Bá'ax tu béeykunsaj Johnson le domingo máanika', tu kaajil Cortinae', ma' j-úuch je'el bix tukulta'an ka'achil kun suut ti' oliimpikoo keetilo'obi'.

U yich máake' ti' jeets'el yóok'ol Vonne', máax táan ka'ach u kaxtik oro, kex tumen yajili' u xts'iik piixe'. Ts'o'oke', kex ta'aytak u béeykuns'a'al yáax oro tumen Johnsone', péeknaj u yóol úuchik u yilik jlúub Vonn. U ts'ooka', káach u yook yéetel yanchaj u biinsa'al tu najil ts'akyaj, tu'ux óoperarta'abij.

Beyxan, Estados Unidose', chíikbesa'an tumen Ilia Malinin, úuchik u béeykunsijk tuka'atéen oro ichil u keetil páatinajee artiistikoo ich múuch'o'ob, úuchik u máan táanil ti' Japón.

Viernes úuch u k'iimbesajil ti' al u chúunul keetilo'ob. Kamp'él tu'ux úuchik yéetel yanchaj ka'ap'él péebeteero'ob.

Franjo von Allmen, juntúul jsuizoil esquiadore, béeychaj u ts'o'oksik keet le sábado máanika', ka tu k'amaj yáax ooro ti' le keetilo'.

Ti' al u ts'o'okbal le domingo máanika', u noj lu'umil Noruegaa' ti' yaan tu yáax kúuchil ichil lu'umo'ob náajaltnail medaayás tumen ts'o'ok u béeykunsik óoxp'él ooro, yéetel tu paache' ti' yaan Estados Unidos, ts'o'ok ka'ap'él ti'.